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NOTAS PRODECON  

 

 

Alistan reforma para las Afores 

La Secretaría de Hacienda (SHCP) prepara la propuesta para modificar el sistema 

de las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afores), mismo que se presentará 

pronto, señaló Arturo Herrera, titular de la dependencia. 

"Estamos muy cerca de hacer un anuncio. Yo no quiero adelantarme porque una 

cosa tan importante, si me adelanto y no funciona, sería terrible. Pero estamos en 

un 85 a 90 por ciento de tener algo listo", apuntó. 

Sin dar detalles sobre el contenido de los cambios que se prevén, el funcionario 

indicó que el principal problema del actual Sistema de Ahorro para el Retiro es que 

muchas personas no alcanzan a cotizar las suficientes semanas para obtener una 

pensión. 

En tanto, comentó, las propuesta hasta ahora planteadas por legisladores no tienen 

el respaldo del Ejecutivo. 

"Ha habido ruido a partir de propuestas de legisladores que no necesariamente 

entendían la lógica de las Afores. Incluso dentro el periodo de transición hubo 

alguna propuesta de las Afores para congelar las comisiones bancarias, para 

reducirlas a cero. Ya desde entonces la posición del equipo de Hacienda y del 

Presidente es que no estamos a favor de ello", remarcó. 

En conferencia virtual con la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, 

Servicios y Turismo. (Concanaco Servytur), Herrera destacó la importancia de 

proteger las inversiones sostenidas por las Afores. 

Refirió que el dinero manejado por las Administradoras representa el 15 por ciento 

del producto interno bruto (PIB) en proyectos de inversión de largo plazo. 

Además, destacó, los inversionistas de más largo plazo son aquellos de fondos de 

pensiones, no sólo de México sino de otros países, por lo que se deben de cuidar. 

  

 

  

https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/Documento/Impresa.aspx?id=7394995|InfodexTextos&url=https://hemerotecalibre.reforma.com/20200620/interactiva/RNAC20200620-012.JPG&text=PRODECON


 

 

17 
 

 

ACLARACIÓN 

Por otro lado, Herrera descartó recortes de 75 por ciento a partidas presupuestales 

del ombudsman fiscal. 

A inicios de este mes, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) 

informó que los recortes presupuestales por el Gobierno los obligarían a cerrar 16 

de sus delegaciones en el país, limitando la atención al público ante disputas con el 

fisco federal. 

"No es una medida draconiana en la medida en que si está teniendo algún sentido 

los vamos a ir exentando. Y eso es lo mismo que va a pasar con la Prodecon, si hay 

una racionalidad detrás del gasto que tienen que hacer", señaló el titular de 

Hacienda. 

"Y para empezar no era el 75 por ciento de ellos, era el 75 por ciento de dos 

capítulos de lo que faltaba de ejecutar de esos capítulos, lo van a poder ejercer sin 

ningún problema. Si esto no fuera suficiente para las actividades sustantivas se les 

va a proveer recursos" aseguró el secretario de Hacienda. 

Recordó que el recorte de 75 por ciento es sólo para los capítulos 2000 de 

materiales y suministros y 3000 de servicios básicos. 
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Alistan reforma para las Afores 

La Secretaría de Hacienda (SHCP) prepara la propuesta para modificar el sistema 

de las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afores), mismo que se presentará 

pronto, señaló Arturo Herrera, titular de la dependencia. 

"Estamos muy cerca de hacer un anuncio. Yo no quiero adelantarme porque una 

cosa tan importante, si me adelanto y no funciona, sería terrible. Pero estamos en 

un 85 a 90 por ciento de tener algo listo", apuntó. 

Sin dar detalles sobre el contenido de los cambios que se prevén, el funcionario 

indicó que el principal problema del actual Sistema de Ahorro para el Retiro es que 

muchas personas no alcanzan a cotizar las suficientes semanas para obtener una 

pensión. 

En tanto, comentó, las propuesta hasta ahora planteadas por legisladores no tienen 

el respaldo del Ejecutivo. 

"Ha habido ruido a partir de propuestas de legisladores que no necesariamente 

entendían la lógica de las Afores. Incluso dentro el periodo de transición hubo 

alguna propuesta de las Afores para congelar las comisiones bancarias, para 

reducirlas a cero. Ya desde entonces la posición del equipo de Hacienda y del 

Presidente es que no estamos a favor de ello", remarcó. 

En conferencia virtual con la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, 

Servicios y Turismo. (Concanaco Servytur), Herrera destacó la importancia de 

proteger las inversiones sostenidas por las Afores. 

Refirió que el dinero manejado por las Administradoras representa el 15 por ciento 

del producto interno bruto (PIB) en proyectos de inversión de largo plazo. 

Además, destacó, los inversionistas de más largo plazo son aquellos de fondos de 

pensiones, no sólo de México sino de otros países, por lo que se deben de cuidar. 

  

 

 

 

https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/Documento/Impresa.aspx?id=7394995|InfodexTextos&url=https://hemerotecalibre.reforma.com/20200620/interactiva/RNAC20200620-012.JPG&text=PRODECON
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ACLARACIÓN 

Por otro lado, Herrera descartó recortes de 75 por ciento a partidas presupuestales 

del ombudsman fiscal. 

A inicios de este mes, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) 

informó que los recortes presupuestales por el Gobierno los obligarían a cerrar 16 

de sus delegaciones en el país, limitando la atención al público ante disputas con el 

fisco federal. 

"No es una medida draconiana en la medida en que si está teniendo algún sentido 

los vamos a ir exentando. Y eso es lo mismo que va a pasar con la Prodecon, si hay 

una racionalidad detrás del gasto que tienen que hacer", señaló el titular de 

Hacienda. 

"Y para empezar no era el 75 por ciento de ellos, era el 75 por ciento de dos 

capítulos de lo que faltaba de ejecutar de esos capítulos, lo van a poder ejercer sin 

ningún problema. Si esto no fuera suficiente para las actividades sustantivas se les 

va a proveer recursos" aseguró el secretario de Hacienda. 

Recordó que el recorte de 75 por ciento es sólo para los capítulos 2000 de 

materiales y suministros y 3000 de servicios básicos. 
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Prepara SHCP propuesta para modificar Afores 

La Secretaría de Hacienda (SHCP) está preparando la propuesta para modificar el 

sistema de las Administradora de Fondos para el Retiro (Afores), mismo que prevé 

se presentará pronto, señaló Arturo Herrera, titular de la dependencia. 

"Estamos muy cerca de hacer un anuncio. Yo no quiero adelantarme porque una 

cosa tan importante, si me adelanto y no funciona, sería terrible. Pero estamos en 

un 85 a 90 por ciento de tener algo listo", dijo. 

Sin dar más detalles sobre el contenido de los cambios que se prevén, el secretario 

de Hacienda aseguró que el principal problema del actual Sistema de Ahorro para 

el Retiro es que muchas personas no alcanzan a cotizar las suficientes semanas 

para obtener una pensión. 

Además, aseguró que las propuestas hasta ahora planteadas por legisladores no 

tienen el respaldo del Ejecutivo. 

"Ha habido ruido a partir de propuestas de legisladores que no necesariamente 

entendían la lógica de las Afores. Incluso dentro del periodo de transición hubo 

alguna propuesta de las Afores, para congelar las comisiones bancarias, para 

reducirlas a cero. Ya desde entonces la posición del equipo de Hacienda y del 

Presidente es que no estamos a favor de ello", aseveró. 

En conferencia virtual con la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, 

Servicios y Turismo. (Concanaco Servytur), Herrera destacó la importancia de 

proteger las inversiones sostenidas por las Afores. 

Refirió que el dinero manejado por las Administradoras representa el 15 por ciento 

del PIB en proyectos de inversión de largo plazo. 

Además, mencionó que los inversionistas de más largo plazo son aquellos de 

fondos de pensiones no sólo de México sino de otros países, por lo que se deben 

cuidar. 

 

Sin recortes a Prodecon 

Por otro lado, Arturo Herrera descartó los recortes al ombudsman fiscal del 75 por 

ciento de dos partidas presupuestarias. 

https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/BusquedasComs.aspx
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A inicios de este mes, la Procuraduría para la defensa del Contribuyente (Prodecon) 

informó que los recortes presupuestales por el Gobierno los obligarían a cerrar 16 

de sus delegaciones en el País, limitando la atención al público ante disputas con el 

fisco federal. 

"No es una medida draconiana en la medida en que si está teniendo algún sentido 

los vamos a ir exentando. Y eso es lo mismo que va a pasar con la Prodecon, si hay 

una racionalidad detrás del gasto que tienen que hacer. 

"Y para empezar no era el 75 por ciento de ellos, era el 75 por ciento de dos 

capítulos de lo que faltaba de ejecutar de esos capítulos, lo van a poder ejercer sin 

ningún problema. Si esto no fuera suficiente para las actividades sustantivas se les 

va a proveer recursos", aseguró el secretario de Hacienda. 

Recordó que el recorte de 75 por ciento es sólo para los capítulos 2 mil de materiales 

y suministros y 3 mil de servicios básicos. 

Las dependencias encargadas de proteger los derechos humanos están exentas de 

dichos recortes como la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas y en el caso de 

Relaciones Exteriores, los empleados cuyo salario depende de tales capítulos, dijo. 

 

Asimismo, precisó que los ahorros obtenidos se usarán para financiar créditos para 

el sector informal por 25 mil millones de pesos, créditos al sector formal por 25 mil 

millones de pesos y otras actividades de gasto de inversión para que generen 

crecimiento local. 
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Prepara SHCP propuesta para modificar Afores 

La Secretaría de Hacienda (SHCP) está preparando la propuesta para modificar el 

sistema de las Administradora de Fondos para el Retiro (Afores), mismo que prevé 

se presentará pronto, señaló Arturo Herrera, titular de la dependencia. 

 

"Estamos muy cerca de hacer un anuncio. Yo no quiero adelantarme porque una 

cosa tan importante, si me adelanto y no funciona, sería terrible. Pero estamos en 

un 85 a 90 por ciento de tener algo listo", dijo. 

Sin dar más detalles sobre el contenido de los cambios que se prevén, el secretario 

de Hacienda aseguró que el principal problema del actual Sistema de Ahorro para 

el Retiro es que muchas personas no alcanzan a cotizar las suficientes semanas 

para obtener una pensión. 

Además, aseguró que las propuestas hasta ahora planteadas por legisladores no 

tienen el respaldo del Ejecutivo. 

"Ha habido ruido a partir de propuestas de legisladores que no necesariamente 

entendían la lógica de las Afores. Incluso dentro del periodo de transición hubo 

alguna propuesta de las Afores, para congelar las comisiones bancarias, para 

reducirlas a cero. Ya desde entonces la posición del equipo de Hacienda y del 

Presidente es que no estamos a favor de ello", aseveró. 

En conferencia virtual con la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, 

Servicios y Turismo. (Concanaco Servytur), Herrera destacó la importancia de 

proteger las inversiones sostenidas por las Afores. 

Refirió que el dinero manejado por las Administradoras representa el 15 por ciento 

del PIB en proyectos de inversión de largo plazo. 

Además, mencionó que los inversionistas de más largo plazo son aquellos de 

fondos de pensiones no sólo de México sino de otros países, por lo que se deben 

cuidar. 

 

Sin recortes a Prodecon 

Por otro lado, Arturo Herrera descartó los recortes al ombudsman fiscal del 75 por 

ciento de dos partidas presupuestarias. 

https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/BusquedasComs.aspx
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A inicios de este mes, la Procuraduría para la defensa del Contribuyente (Prodecon) 

informó que los recortes presupuestales por el Gobierno los obligarían a cerrar 16 

de sus delegaciones en el País, limitando la atención al público ante disputas con el 

fisco federal. 

"No es una medida draconiana en la medida en que si está teniendo algún sentido 

los vamos a ir exentando. Y eso es lo mismo que va a pasar con la Prodecon, si hay 

una racionalidad detrás del gasto que tienen que hacer. 

"Y para empezar no era el 75 por ciento de ellos, era el 75 por ciento de dos 

capítulos de lo que faltaba de ejecutar de esos capítulos, lo van a poder ejercer sin 

ningún problema. Si esto no fuera suficiente para las actividades sustantivas se les 

va a proveer recursos", aseguró el secretario de Hacienda. 

Recordó que el recorte de 75 por ciento es sólo para los capítulos 2 mil de materiales 

y suministros y 3 mil de servicios básicos. 

Las dependencias encargadas de proteger los derechos humanos están exentas de 

dichos recortes como la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas y en el caso de 

Relaciones Exteriores, los empleados cuyo salario depende de tales capítulos, dijo. 

 

Asimismo, precisó que los ahorros obtenidos se usarán para financiar créditos para 

el sector informal por 25 mil millones de pesos, créditos al sector formal por 25 mil 

millones de pesos y otras actividades de gasto de inversión para que generen 

crecimiento local. 
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Prepara SHCP propuesta para modificar Afores 

La Secretaría de Hacienda (SHCP) está preparando la propuesta para modificar el 

sistema de las Administradora de Fondos para el Retiro (Afores), mismo que prevé 

se presentará pronto, señaló Arturo Herrera, titular de la dependencia. 

"Estamos muy cerca de hacer un anuncio. Yo no quiero adelantarme porque una 

cosa tan importante, si me adelanto y no funciona, sería terrible. Pero estamos en 

un 85 a 90 por ciento de tener algo listo", dijo. 

Sin dar más detalles sobre el contenido de los cambios que se prevén, el secretario 

de Hacienda aseguró que el principal problema del actual Sistema de Ahorro para 

el Retiro es que muchas personas no alcanzan a cotizar las suficientes semanas 

para obtener una pensión. 

Además, aseguró que las propuestas hasta ahora planteadas por legisladores no 

tienen el respaldo del Ejecutivo. 

"Ha habido ruido a partir de propuestas de legisladores que no necesariamente 

entendían la lógica de las Afores. Incluso dentro del periodo de transición hubo 

alguna propuesta de las Afores, para congelar las comisiones bancarias, para 

reducirlas a cero. Ya desde entonces la posición del equipo de Hacienda y del 

Presidente es que no estamos a favor de ello", aseveró. 

 

En conferencia virtual con la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, 

Servicios y Turismo. (Concanaco Servytur), Herrera destacó la importancia de 

proteger las inversiones sostenidas por las Afores. 

Refirió que el dinero manejado por las Administradoras representa el 15 por ciento 

del PIB en proyectos de inversión de largo plazo. 

Además, mencionó que los inversionistas de más largo plazo son aquellos de 

fondos de pensiones no sólo de México sino de otros países, por lo que se deben 

cuidar. 

 

Sin recortes a Prodecon 

Por otro lado, Arturo Herrera descartó los recortes al ombudsman fiscal del 75 por 

ciento de dos partidas presupuestarias. 

https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/BusquedasComs.aspx
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A inicios de este mes, la Procuraduría para la defensa del Contribuyente (Prodecon) 

informó que los recortes presupuestales por el Gobierno los obligarían a cerrar 16 

de sus delegaciones en el País, limitando la atención al público ante disputas con el 

fisco federal. 

"No es una medida draconiana en la medida en que si está teniendo algún sentido 

los vamos a ir exentando. Y eso es lo mismo que va a pasar con la Prodecon, si hay 

una racionalidad detrás del gasto que tienen que hacer. 

"Y para empezar no era el 75 por ciento de ellos, era el 75 por ciento de dos 

capítulos de lo que faltaba de ejecutar de esos capítulos, lo van a poder ejercer sin 

ningún problema. Si esto no fuera suficiente para las actividades sustantivas se les 

va a proveer recursos", aseguró el secretario de Hacienda. 

Recordó que el recorte de 75 por ciento es sólo para los capítulos 2 mil de materiales 

y suministros y 3 mil de servicios básicos. 

Las dependencias encargadas de proteger los derechos humanos están exentas de 

dichos recortes como la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas y en el caso de 

Relaciones Exteriores, los empleados cuyo salario depende de tales capítulos, dijo. 

 

Asimismo, precisó que los ahorros obtenidos se usarán para financiar créditos para 

el sector informal por 25 mil millones de pesos, créditos al sector formal por 25 mil 

millones de pesos y otras actividades de gasto de inversión para que generen 

crecimiento local. 
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Ve clave en dar fortaleza 

La principal fuerza de la Cámara de Comercio de Guadalajara son sus agremiados, 

y a su vez la Cámara, a través de la unión, les da a ellos fuerza. Esa labor es la más 

importante entre todas las que realiza, y adquiere mayor relevancia en el contexto 

de la pandemia de Covid-19, afirmó Francisco Beckmann González, quien presidió 

al organismo entre 2012 y 2015. 

"Una gran mayoría de los afiliados de Cámara de Comercio son pequeños 

empresarios que realmente necesitan la fuerza de una institución como Cámara 

para poder ser representados ante instancias gubernamentales, para poder lograr 

que no se ejerzan abusos sobre ellos", explicó en entrevista Beckmann González. 

La Cámara ofrece a sus agremiados contacto con otros empresarios para hacer 

negocios, capacitación, entre otras ventajas. 

"El pequeño empresario, que es la vida de esta Ciudad, pues la verdad hay cosas 

que no las tiene. En Cámara de Comercio saben que pueden venir y representarlos 

y que Cámara no se presta para cosas sucias", expresó. 

Durante la contingencia sanitaria ha dado voz a sus agremiados al unirse con otros 

organismos en el Pacto por la Estabilidad y el Empleo, y negociar las condiciones 

de reapertura en la Mesa para la Reactivación Económica. 

Además lanzó el micrositio Herramientas Mipymes, con información para 

sobrellevar la crisis, la campaña #JuntosSomosMásFuertes, y el programa 

Reconstruye tu Negocio para facilitar la reconversión, entre otras acciones de 

apoyo. 

"La Cámara, claro, está preocupada por las grandes empresas que generan una 

gran magnitud de empleos, pero también está muy preocupada de cómo lograr que 

las pequeñas empresas en el centro, todos nuestros afiliados, puedan empezar a 

reactivarse con una seguridad relativa", indicó. 

Él sabe de lo que habla. Durante su gestión como presidente del Consejo Directivo 

de la Cámara, Beckmann González siempre tuvo como prioridad las necesidades 

de sus agremiados. 

Es recordado por su lucha contra el comercio informal, denunciar a políticos 

corruptos y defender a empresarios ante la reforma hacendaria, con acciones como 

la instalación de un módulo de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon) en las instalaciones de la Cámara para resolver dudas. 

https://busquedas.gruporeforma.com/mural/Documento/Impresa.aspx?id=7396145|InfodexTextos&url=https://hemerotecalibre.mural.com/20200622/interactiva/MSNG20200622-006.JPG&text=PRODECON&tit=&_mather=b65a3bb56817b795
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Fue impulsor de la iniciativa ciudadana "Jalisco Parte de Ti", que buscaba la 

creación de una agencia de desarrollo económico, y el diseño de estrategias a largo 

plazo para atraer inversión con una visión técnica, incluyente y sustentable. 

También abanderó las exigencias para combatir la inseguridad y abogó por políticas 

para fortalecer el Estado de Derecho. 

Empresario de larga trayectoria, que ha incursionado en el sector inmobiliario, 

gasolinero, automotriz y de parques industriales, Beckmann González sabe 

identificar oportunidades. La pandemia, afirmó, traerá el cierre de muchas empresas 

que no estaban bien preparadas, pero también grandes posibilidades. 

"El que sepa leer las oportunidades y las necesidades creo que va a ser una persona 

que va a tener muchísimo éxito; aquel que esté dispuesto a hacer los cambios y 

romper paradigmas de buscar nuevos clientes, nuevas formas de buscarle al cliente, 

nuevas formas de promover sus productos", afirmó. 

Y en ese contexto, el apoyo de Cámara será esencial. 

"Siempre va a haber ahí un tema que buscar para fortalecerlos (...) y poderles dar 

esa facultad o esa ayuda que muchas veces requieren", concluyó. 
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Bancos ampliarán plazo para reestructura de créditos, adelanta titular de Hacienda 

El secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera, adelantó este 

viernes dos acciones que se estarán llevando a cabo próximamente a favor de la 

población afectada por la emergencia sanitaria por el Covid-19. 

El primero de ellos es que los bancos ampliarán el plazo de reestructura de créditos, 

y el segundo se reservó los detalles para no crear falsas expectativas, pero anunció 

que es “algo importante” que dejó entrever que sería relacionado con el tema de las 

pensiones.   

  

“Estamos pensando extender el plazo que permita a las empresas y a las personas 

físicas reestructurar sus créditos con los bancos para que no tengan que empezar 

a pagar intereses y capital”, anunció Herrera, durante la décima reunión de la 

vicepresidencia de Asuntos Fiscales de Concanaco Servytur. 

Dijo que los propios bancos están de acuerdo, porque son sensibles a las 

necesidades de sus clientes y creen que es necesario que les demos un “poquito” 

más de espacio a las personas físicas y morales. 

El funcionario aseguró que están trabajando a marchas forzadas para poder 

asegurarse que podrán aterrizar los 750 mil millones de pesos que puso a 

disposición el Banco de México. 

Al hablar sobre México y la reactivación económica, en la reunión virtual, admitió 

que hay un problema en el tema de las pensiones porque se hizo una promesa de 

retiro digno con el sistema individual de ahorro pensionario, pero no será así. 

En ese sentido, comentó que han estado trabajando de manera muy estrecha con 

el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), que ha estado construyendo una 

propuesta “extraordinariamente constructiva” para tratar de ir atendiendo uno de los 

problemas más serios que hay. 

“Incluso, en esta temporada de Covid, hemos trabajado con mucha discreción 

porque el Covid es el problema principal de atención; hoy estamos muy cerca de 

hacer algún un anuncio, no me quiero adelantar porque una cosa tan importante si 

me adelanto y no funciona, sería terrible”, dijo. 

Herrera anticipó que ya llevan un avance de esta propuesta de un 85% y 90% para 

tener algo listo muy pronto. 

 

eluniversal.com.mx/cartera/bancos-ampliaran-plazo-para-reestructura-de-creditos-adelanta-titular-de-hacienda
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SIN RECORTE A GASTO DE CEAV 

Sobre el tema del recorte al gasto operativo hizo algunas precisiones porque 

consideró que no se ha logrado comunicar bien en qué consistió, y negó que se 

trate de medidas arbitrarias. 

Fue del 75% de dos partidas, no a todo el presupuesto del año, aclaró. 

Es decir a las partidas correspondientes a los capítulos 2 mil y el 3 mil, que suelen 

ser no sustanciales porque es para compra de actividades secundarias. 

En ese sentido, enfatizó que todos los organismos de derechos humanos estaban 

exentos de ello. 

“Todavía hoy en la mañana si uno abre cualquier periódico, hay aseveraciones al 

presupuesto del Consejo de Atención a Víctimas, estaba exento, no le aplicaba”, 

aseguró. 

  

Había un número de dependencias que tenían actividades sustanciales como por 

ejemplo el personal en los consulados de las embajadas, éstos fueron exentos, 

añadió. 

  

“No es una medida draconiana, en la medida en que vamos exentando, lo mismo 

va a suceder con la Prodecon”, puntualizó. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

30 
 

 

Recorte de 75% no aplica a Comisión de Víctimas: Herrera 

El secretario de Hacienda, Arturo Herrera, aseguró que el recorte de 75 por ciento 

ordenado a las partidas de materias y suministros, así como a servicios generales, 

no aplica a organismos de derechos humanos, entre ellos a la Comisión Ejecutiva 

de Atención a Víctimas (CEAV). 

En reunión virtual con integrantes de la Confederación de Cámaras Nacionales de 

Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur) precisó que a finales de mayo 

pasado, la dependencia a su cargo instruyó a titulares de administración y finanzas 

de las instituciones del Gobierno a hacer un recorte, pero sólo a las partidas 2000 y 

3000. 

“Primero no hicimos un recorte de 75 por ciento al presupuesto, sino al 75 por ciento 

de dos partidas, las 2000 y 3000, que suelen no ser sustanciales, ya que a través 

de ellas se compra papelería, las cuales son actividades secundarias para el 

Gobierno”, agregó. 

Además, abundó, el recorte de 75 por ciento en estas partidas no es de todo el año, 

si no del presupuesto que faltaba ejercer, y subrayó hubo una serie de actividades 

que estaban exentas de ese recorte, como las de los organismos de derechos 

humanos. 

“Por ejemplo, una que nos hemos cansado de explicar en las últimas dos semanas 

y ha sido un fracaso, vamos a tener que buscar otro mecanismo, todos los 

organismos de derechos humanos estaban exentos de ello”, aclaró. 

Hay aseveraciones al presupuesto del Consejo para Atención a Víctimas, pero de 

este recorte de 75 por ciento “estaba exento, no le aplicaba”, aseguró el encargado 

de las finanzas públicas en relación al CEAV,  respecto al cual se especula sobre la 

renuncia de su titular, Mara Gómez, supuestamente porque debido a este ajuste 

presupuestal, el organismo no tenía ni para pagar gasto de telefonía. 

Herrera Gutiérrez dijo que las autoridades hacendarias también se dieron cuenta 

que había un numero de dependencias o secretarías que tenían bajo el rubro de los 

capítulos 2000 o 3000 que eran actividades que eran esenciales. 

Por ejemplo, refirió, en la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) a todo el 

personal de carrera se le paga a través el capítulo 1000, pero al personal local que 

trabaja en consulados y embajadas se le paga a través del capítulo 3000, por lo cual 

ya fueron exentos del recorte. 

https://www.razon.com.mx/negocios/recorte-presupuestal-aplica-ceav-herrera-358248
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“No es una medida draconiana, en la medida que está teniendo algún sentido, 

vamos exentando”, subrayó el secretario de Hacienda. 

En el caso de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon), que 

anunció el cierre de 16 de sus delegaciones por el ajuste presupuestal, aclaró que 

si hay alguna racionalidad detrás del gasto que tiene que hacer, lo van a poder 

ejercer sin ningún problema. 

“Para empezar que no era de 75 por ciento de ellos, era 75 por ciento de dos 

capítulos de lo que falta de ejecutar de esos capítulos”, insistió a las peticiones de 

los representantes del comercio organizado, quienes salieron en defensa de la 

Prodecon.  
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Se va a ampliar el plazo para reestructurar créditos con la banca: Hacienda 

Con el objetivo de hacer frente a la crisis del coronavirus, el secretario de 

Hacienda, Arturo Herrera, anticipó que se va a ampliar el plazo para que los clientes 

de la banca pospongan por más tiempo el pago de sus créditos. 

También anticipó que pronto se va a dar un anuncio importante en el tema 

de pensiones, el cual lleva un avance de entre 85 y 90 por ciento. 

“Estamos pensando extender el plazo que permita a las empresas, a las personas 

físicas, reestructurar sus créditos con los bancos para que no tengan que empezar 

a pagar intereses y capital a partir de dos semanas; los bancos están de acuerdo, 

son sensibles a las necesidades de sus clientes y creen que es necesario que les 

demos un poquito más de espacio”, comentó el funcionario.  

Las instituciones bancarias dieron facilidades a los usuarios del sistema financiero 

para aplazar hasta por medio años las mensualidades de sus créditos. Hasta el 

momento, 8.3 millones de personas y empresas se acogieron a este beneficio, con 

lo cual pospusieron el pago de casi 50 mil millones de pesos en intereses y capital. 

No obstante, reconoció que el sistema de pensiones está lejos de ser perfecto, por 

lo cual requiere una reforma para mejorar el retiro de los mexicanos. 

Por ello, dijo, pronto se va a hacer un anuncio sobre el tema, del cual prefirió no dar 

detalles. 

“En esta temporada de COVID-19, hemos trabajado con mucha discreción, estamos 

muy cerca de hacer un anuncio, yo no quiero adelantarme, porque en una cosa tan 

importante, si me adelanto y no funciona sería terrible, estamos en 85 o 90 por 

ciento de tener algo listo muy pronto”, dijo. 

En videoconferencia reconoció que generó mucho ruido sobre las afores a 

consecuencia de algunas propuestas de legisladores que no necesariamente 

conocen cómo funciona el sistema. 

El secretario de Hacienda informó que, tras la apertura de la minería, ya se 

recuperaron 65 mil empleos de los 264 mil que se perdieron en este sector. 

“Nosotros estamos dándole seguimiento desde hace un par de meses a indicadores 

de alta frecuencia que nos permiten estar tomándole la temperatura de manera 

diaria a la economía, uno de esos son los indicadores de entradas y salidas del 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/arturo-herrera-hacienda-creditos-bancos-intereses/
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IMSS, por eso sabemos cuáles son con certeza el número de empleos que se 

perdieron”. 

Sobre el recorte al presupuesto de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon) de los capítulos 2000 y 3000, que “suelen no ser partidas 

sustanciales” (papelería y otros rubros), aclaró que el ajuste de 75 por ciento no fue 

para todo el año, sino de lo que resta de éste. 

Aseguró que esto no es una medida “draconiana”, pues si hay necesidad se le van 

a otorgar recursos a la institución para que lleve a cabo sus funciones. 

Cabe recordar que la Prodecon informó que iba a cerrar 16 de sus delegaciones, la 

mitad, por este ajuste al presupuesto. 

El funcionario reiteró que la recuperación de la economía va a ser lenta, en forma 

de “V” asimétrica o de palomita de Nike. 

Además, reconoció la falta de fuentes de ingresos permanentes para garantizar los 

recursos a los estados hacia el 2022. 
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Necesitan empresas apoyo para enfrentar la nueva realidad: Concanaco 

El presidente de la Concanaco, José Manuel López Campos, subrayó que los 

negocios para reactivarse necesitan financiamiento para capacitar al personal en 

los nuevos protocolos que se implementarán, cumplir las medidas sanitarias y 

comprar equipamiento en materia de prevención de salud, y en algunos casos 

realizar modificaciones en sus instalaciones. 

Indicó que en el caso de las empresas del sector turismo, además de cumplir con 

los protocolos sanitarios, realizarán gastos en equipamiento y capacitación de 

personal. 

Además, señaló que tendrán que invertir en promoción para recuperar la afluencia 

de visitantes a los destinos y lugares atractivos de México, alcanzar los niveles de 

ocupación que requieren los negocios para llegar al punto de equilibrio económico.  

Puntualizó que para acortar los tiempos para la recuperación económica del país es 

necesario que participe con mayores recursos financieros la banca de desarrollo, y 

se implementen estímulos e incentivos fiscales, pues de lo contrario más de dos 

años llevará regresar a los niveles de crecimiento que se registraban antes de la 

pandemia, poniéndose en riesgo miles de empleos formales. 

“Luego de la contingencia sanitaria será indispensable que autoridades y 

empresarios replanteen objetivos, acciones y programas que permitan al país 

transitar por un año complicado como el 2020 y evitar que el impacto sea más 

severo para los mexicanos", asentó. 

López Campos, sostuvo que para enfrentar la nueva realidad y evitar un mayor daño 

a la economía del país se tienen que tomar medidas que impulsen la reactivación 

de las empresas y la planta laboral en el menor tiempo posible. 

Durante una reunión virtual de comerciantes y prestadores, los empresarios 

señalaron el riesgo que se tiene en el país de incrementarse la informalidad, que 

actualmente ocupa a 31 millones de mexicanos, que representa el 51.6 por ciento 

de la Población Económicamente Activa, lo que se vislumbra que tendría un costo 

muy alto para la economía nacional y para el bienestar de los trabajadores. 

 

 

 

https://www.la-prensa.com.mx/mexico/necesitan-empresas-apoyo-para-enfrentar-la-nueva-realidad-concanaco-5391141.html?utm_source=WhatsApp
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El vicepresidente de Asuntos Fiscales de la Concanaco, Juan Carlos Pérez 

Góngora, resaltó la importancia que tiene mantener activa en todo el país a la 

Prodecon para no perder los beneficios que otorga a los pequeños contribuyentes, 

ya que les brinda asesoría, consultas, orientación, representación legal y defensa, 

así como recepción de trámites de quejas y reclamaciones contra actos y omisiones 

de las autoridades fiscales que vulneren sus derechos. 
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Prepara SHCP propuesta para modificar Afores 

La Secretaría de Hacienda (SHCP) está preparando la propuesta para modificar el 

sistema de las Administradora de Fondos para el Retiro (Afores), mismo que prevé 

se presentará pronto, señaló Arturo Herrera, titular de la dependencia. 

"Estamos muy cerca de hacer un anuncio. Yo no quiero adelantarme porque una 

cosa tan importante, si me adelanto y no funciona, sería terrible. Pero estamos en 

un 85 a 90 por ciento de tener algo listo", dijo. 

Sin dar más detalles sobre el contenido de los cambios que se prevén, el secretario 

de Hacienda aseguró que el principal problema del actual Sistema de Ahorro para 

el Retiro es que muchas personas no alcanzan a cotizar las suficientes semanas 

para obtener una pensión. 

Además, aseguró que las propuesta hasta ahora planteadas por legisladores no 

tienen el respaldo del Ejecutivo. 

"Ha habido ruido a partir de propuestas de legisladores que no necesariamente 

entendían la lógica de las Afores. Incluso dentro el periodo de transición hubo 

alguna propuesta de las Afores, para congelar las comisiones bancarias, para 

reducirlas a cero. Ya desde entonces la posición del equipo de Hacienda y del 

Presidente es que no estamos a favor de ello", aseveró. 

En conferencia virtual con la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, 

Servicios y Turismo. (Concanaco Servytur), Herrera destacó la importancia de 

proteger las inversiones sostenidas por las Afores. 

Además, mencionó que los inversionistas de más largo plazo son aquellos de 

fondos de pensiones no sólo de México sino de otros países, por lo que se deben 

de cuidar. 

SIN RECORTES A PRODECON 

Por otro lado, Arturo Herrera descartó los recortes al ombudsman fiscal del 75 por 

ciento de dos partidas presupuestarias. A inicios de este mes, la Procuraduría para 

la defensa del Contribuyente (Prodecon) informó que los recortes presupuestales 

por el Gobierno los obligarían a cerrar 16 de sus delegaciones en el País, limitando 

la atención al público ante disputas con el fisco federal. 

https://www.mibolsillo.com/noticias/Prepara-SHCP-propuestapara-modificar-Afores-20200619-0018.html
https://www.gob.mx/hacienda
https://www.mibolsillo.com/afores-t643871
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"No es una medida draconiana en la medida en que si está teniendo algún sentido 

los vamos a ir exentando. Y eso es lo mismo que va a pasar con la Prodecon, si hay 

una racionalidad detrás del gasto que tienen que hacer. 

"Y para empezar no era el 75 por ciento de ellos, era el 75 por ciento de dos 

capítulos de lo que faltaba de ejecutar de esos capítulos, lo van a poder ejercer sin 

ningún problema. Si esto no fuera suficiente para las actividades sustantivas se les 

va a proveer recursos" aseguró el secretario de Hacienda. 

Recordó que el recorte de 75 por ciento es sólo para los capítulos 2 mil de materiales 

y suministros y 3 mil de servicios básicos. 

Las dependencias encargadas de proteger los derechos humanos están exentas de 

dichos recortes como la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas y en el caso de 

Relaciones Exteriores, los empleados cuyo salario depende de tales capítulos, dijo. 

Asimismo, precisó que los ahorros obtenidos se usarán para financiar créditos para 

el sector informal por 25 mil millones de pesos, créditos al sector formal por 25 mil 

millones de pesos y otras actividades de gasto de inversión para que generen 

crecimiento local. 
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Alistan ya reforma para las Afores 

La Secretaría de Hacienda (SHCP) prepara la propuesta para modificar el sistema 

de las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afores), mismo que se presentará 

pronto, señaló Arturo Herrera, titular de la dependencia. 

“Estamos muy cerca de hacer un anuncio. Yo no quiero adelantarme porque una 

cosa tan importante, si me adelanto y no funciona, sería terrible. Pero estamos en 

un 85 a 90 por ciento de tener algo listo”, apuntó. 

Sin dar detalles sobre el contenido de los cambios que se prevén, el funcionario 

indicó que el principal problema del actual Sistema de Ahorro para el Retiro es que 

muchas personas no alcanzan a cotizar las suficientes semanas para obtener una 

pensión. 

En tanto, comentó, las propuesta hasta ahora planteadas por legisladores no tienen 

el respaldo del Ejecutivo 

“Ha habido ruido a partir de propuestas de legisladores que no necesariamente 

entendían la lógica de las Afores. Incluso dentro el periodo de transición hubo 

alguna propuesta de las Afores para congelar las comisiones bancarias, para 

reducirlas a cero. Ya desde entonces la posición del equipo de Hacienda y del 

Presidente es que no estamos a favor de ello”, remarcó. 

En conferencia virtual con la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, 

Servicios y Turismo. (Concanaco Servytur), Herrera destacó la importancia de 

proteger las inversiones sostenidas por las Afores. 

Refirió que el dinero manejado por las Administradoras representa el 15 por ciento 

del producto interno bruto (PIB) en proyectos de inversión de largo plazo. 

Además, destacó, los inversionistas de más largo plazo son aquellos de fondos de 

pensiones, no sólo de México sino de otros países, por lo que se deben de cuidar. 

Aclaración 

Por otro lado, Herrera descartó recortes de 75 por ciento a partidas presupuestales 

del ombudsman fiscal. 

A inicios de este mes, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) 

informó que los recortes presupuestales por el Gobierno los obligarían a cerrar 16 

de sus delegaciones en el país, limitando la atención al público ante disputas con el 

fisco federal. 

https://lucesdelsiglo.com/2020/06/20/alistan-ya-reforma-para-las-afores/
https://twitter.com/Hacienda_Mexico
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“No es una medida draconiana en la medida en que si está teniendo algún sentido 

los vamos a ir exentando. Y eso es lo mismo que va a pasar con la Prodecon, si hay 

una racionalidad detrás del gasto que tienen que hacer”, señaló el titular de 

Hacienda. 

“Y para empezar no era el 75 por ciento de ellos, era el 75 por ciento de dos 

capítulos de lo que faltaba de ejecutar de esos capítulos, lo van a poder ejercer sin 

ningún problema. Si esto no fuera suficiente para las actividades sustantivas se les 

va a proveer recursos” aseguró el secretario de Hacienda. 

Recordó que el recorte de 75 por ciento es sólo para los capítulos 2000 de 

materiales y suministros y 3000 de servicios básicos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

40 
 

 

Bancos ampliarán plazo para reestructura de créditos 

El secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera, adelantó este 

viernes dos acciones que se estarán llevando a cabo próximamente a favor de la 

población afectada por la emergencia sanitaria por el Covid-19. 

El primero de ellos es que los bancos ampliarán el plazo de reestructura de créditos, 

y el segundo se reservó los detalles para no crear falsas expectativas, pero anunció 

que es "algo importante" que dejó entrever que sería relacionado con el tema de las 

pensiones. 

"Estamos pensando extender el plazo que permita a las empresas y a las personas 

físicas reestructurar sus créditos con los bancos para que no tengan que empezar 

a pagar intereses y capital", anunció Herrera, durante la décima reunión de la 

vicepresidencia de Asuntos Fiscales de Concanaco Servytur. 

Dijo que los propios bancos están de acuerdo, porque son sensibles a las 

necesidades de sus clientes y creen que es necesario que les demos un "poquito" 

más de espacio a las personas físicas y morales. 

El funcionario aseguró que están trabajando a marchas forzadas para poder 

asegurarse que podrán aterrizar los 750 mil millones de pesos que puso a 

disposición el Banco de México. 

Al hablar sobre México y la reactivación económica, en la reunión virtual, admitió 

que hay un problema en el tema de las pensiones porque se hizo una promesa de 

retiro digno con el sistema individual de ahorro pensionario, pero no será así. 

En ese sentido, comentó que han estado trabajando de manera muy estrecha con 

el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), que ha estado construyendo una 

propuesta "extraordinariamente constructiva" para tratar de ir atendiendo uno de los 

problemas más serios que hay. 

"Incluso, en esta temporada de Covid, hemos trabajado con mucha discreción 

porque el Covid es el problema principal de atención; hoy estamos muy cerca de 

hacer algún un anuncio, no me quiero adelantar porque una cosa tan importante si 

me adelanto y no funciona, sería terrible", dijo. 

Herrera anticipó que ya llevan un avance de esta propuesta de un 85% y 90% para 

tener algo listo muy pronto. 

https://pulsoslp.com.mx/valores/bancos-ampliaran-plazo-para-reestructura-de-creditos-/1135826
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Sobre el tema del recorte al gasto operativo hizo algunas precisiones porque 

consideró que no se ha logrado comunicar bien en qué consistió, y negó que se 

trate de medidas arbitrarias. 

Fue del 75% de dos partidas, no a todo el presupuesto del año, aclaró. 

Las partidas correspondientes a los capítulos 2 mil y el 3 mil, que suelen ser no 

sustanciales porque es para compra de actividades secundarias. 

En ese sentido, enfatizó que todos los organismos de derechos humanos estaban 

exentos de ello. 

"Todavía hoy en la mañana si uno abre cualquier periódico, hay aseveraciones al 

presupuesto del Consejo de Atención a Víctimas, estaba exento, no le aplicaba", 

aseguró. 

Había un número de dependencias que tenían actividades sustanciales como por 

ejemplo el personal en los consulados de las embajadas, éstos fueron exentos, 

añadió. 

"No es una medida draconiana, en la medida en que vamos exentando, lo mismo 

va a suceder con la Prodecon", puntualizó. 
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Ofrece Concanaco espacios en todo el país a Prodecon para asesoría fiscal a 

Mipymes 

Para garantizar que se continúe con la atención de la Procuraduría de la Defensa 

del Contribuyente (Prodecon) a los micro, pequeños y medianos empresarios, la 

Concanaco Servytur puso a disposición los espacios de las Cámaras de Comercio 

con que cuenta en todo el país para la instalación de módulos de este organismo. 

En la Reunión de la Vicepresidencia de Asuntos Fiscales de la Confederación de 

Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur), que 

contó con la presencia del secretario de Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera 

Gutiérrez, se trataron diferentes temas que impactarán en la recuperación 

económica del país. 

El presidente de la Concanaco, José Manuel López Campos, subrayó que los 

negocios para reactivarse necesitan financiamiento para capacitar al personal en 

los nuevos protocolos que se implementarán, cumplir las medidas sanitarias y 

comprar equipamiento en materia de prevención de salud, y en algunos casos 

realizar modificaciones en sus instalaciones. 

Las empresas del sector turístico, señaló, además de cumplir con los protocolos 

sanitarios, realizarán gastos en equipamiento y capacitación del personal, así como 

tendrán que invertir en promoción para recuperar la afluencia de visitantes a los 

destinos y lugares atractivos de México y alcanzar los niveles de ocupación que 

requieren los negocios para llegar al punto de equilibrio económico. 

Puntualizó que para acortar los tiempos para la recuperación económica del país es 

necesario que participe con mayores recursos financieros la banca de desarrollo, y 

se implementen estímulos e incentivos fiscales, pues de lo contrario más de dos 

años llevará regresar a los niveles de crecimiento que se registraban antes de la 

pandemia, poniéndose en riesgo miles de empleos formales. 

“Luego de la contingencia sanitaria será indispensable que autoridades y 

empresarios replanteen objetivos, acciones y programas que permitan al país 

transitar por un año complicado como el 2020 y evitar que el impacto sea más 

severo para los mexicanos”, asentó. 

 

 

https://revistacardinalia.wordpress.com/2020/06/19/ofrece-concanaco-espacios-en-todo-el-pais-a-prodecon-para-asesoria-fiscal-a-mipymes/amp/?__twitter_impression=true
https://revistacardinalia.wordpress.com/2020/06/19/ofrece-concanaco-espacios-en-todo-el-pais-a-prodecon-para-asesoria-fiscal-a-mipymes/amp/?__twitter_impression=true
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En la reunión organizada por el Vicepresidente de Asuntos Fiscales de Concanaco, 

Juan Carlos Pérez Góngora, el presidente de la Confederación, José Manuel López 

Campos, sostuvo que para enfrentar la nueva realidad y evitar un mayor daño a la 

economía del país se tienen que tomar medidas que impulsen la reactivación de las 

empresas y la planta laboral en el menor tiempo posible. 

Los empresarios señalaron el riesgo que se tiene en el país de incrementarse la 

informalidad, que actualmente ocupa a 31 millones de mexicanos, que representa 

el 51.6 por ciento de la Población Económicamente Activa, lo que se vislumbra que 

tendría un costo muy alto para la economía nacional y para el bienestar de los 

trabajadores. 

Por su parte, el secretario de Hacienda, Arturo Herrera Gutiérrez sostuvo que para 

el gobierno federal es importante escuchar a los empresarios, y conocer cuáles son 

sus preocupaciones, porque no se pueden crear programas o diseñar acciones sin 

saber cuáles son las condiciones en las que operan los sectores productivos del 

país. 

El vicepresidente de Asuntos Fiscales de la Concanaco, Juan Carlos Pérez 

Góngora, resaltó la importancia que tiene mantener activa en todo el país a la 

Prodecon para no perder los beneficios que otorga a los pequeños contribuyentes, 

ya que les brinda asesoría, consultas, orientación, representación legal y defensa, 

así como recepción de trámites de quejas y reclamaciones contra actos y omisiones 

de las autoridades fiscales que vulneren sus derechos. 
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Columna 

 

DESBALANCE  

Bancos: ¿alerta por morosos? 

Ofrecen asilo a ombudsman 

Ante el riesgo de que la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) 

cierre 16 oficinas de un total de 30 que tiene en todo el territorio nacional por el 

recorte al gasto operativo, nos cuentan que José Manuel López Campos ofreció 

prestarles las sedes de los miembros de la Concanaco. Nos dicen que el 

representante de los comerciantes organizados del país recordó que así sucedió en 

el debut del ombudsman en México, cuando Diana Bernal era la titular, pues al 

arrancar las operaciones en septiembre de 2011 no se tenía ninguna oficina fuera 

de la Ciudad de México. En ese entonces, la Concanaco facilitó instalaciones para 

atender a los contribuyentes en su defensoría ante el fisco. Por cierto, nos dicen 

que la Secretaría de Hacienda aclaró que la Prodecon está exenta del recorte. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/bancos-alerta-por-morosos
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NOTAS FISCALES  

 

 
Para cometer fraude a través de facturas falsas, se creó una especie de SAT 

paralelo: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló este lunes que se informará 

sobre un fraude cometido contra la nación durante varios años relacionado con la 

falsificación de facturas, el cual tenía como forma de operación una especie de 

Servicio de Administración Tributaria (SAT) paralelo. 

"Se creó como una especie de SAT paralelo, un sistema de recaudación 

paralelo. Así como hablan de la economía informal, así se creó un sistema fiscal 

informal donde estos despachos ofrecían servicios a pequeñas empresas, 

medianas empresas, grandes empresas, a ciudadanos que tenían que pagar 

impuestos, y se cometió un gran fraude", apuntó en conferencia matutina. 

El mandatario federal explicó que se trata de empresas factureras que expedían 

facturas apócrifas mediante lavado de recursos. 

 

 
Acusa Presidente un SAT 'paralelo' 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que se creó un sistema de 

recaudación paralelo con el que se cometió un millonario fraude por parte de 

factureras que comenzaron a operar hace 10 años. 

"Vamos a informar a todos los mexicanos sobre este gran fraude que se cometió a 

la Nación durante varios años, yo creo que desde hace 10 años empezaron a operar 

empresas factureras, de repente surgieron así, empresas factureras para falsificar 

facturas, para expedir facturas apócrifas y, mediante mecanismos de lavado de 

recursos, terminaban los contribuyentes por no pagar completos los impuestos, a 

veces no pagaban nada, se creó como una especie de SAT paralelo, un sistema de 

recaudación paralelo, así como hablan de la economía informal, así se creó un 

sistema fiscal informal", expuso. 

 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/se-creo-un-sat-paralelo-se-cometio-un-gran-fraude-lopez-obrador
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/se-creo-un-sat-paralelo-se-cometio-un-gran-fraude-lopez-obrador
https://www.reforma.com/acusa-presidente-un-sat-paralelo/ar1971425


 

 

46 
 

 

Esta semana revela gobierno esquema de facturación falsas 

Durante esta semana se va a dar a conocer el esquema que constituyó un sistema 

de administración tributaria “paralelo”, como opera la economía informal para la 

emisión de facturas falsas que favoreció la evasión fiscal durante casi diez años, 

aseveró el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien calificó de “gran fraude” 

esta operación. Aseveró que “de repente surgieron así para falsificar facturas falsas, 

expedir facturas apócrifas y mediante mecanismos de lavado de recursos 

terminaban los contribuyentes por no pagar completos los impuestos.  

“En esto de las facturas falsas, como es posible que no se haya dicho nada, fíjense 

el nivel de complicidades, componendas simulación. Hay una proyecto de que 

dejaban de cobrarse hasta el 30 por ciento de los impuestos. .Mejor dicho, la fuga 

equivalía hasta el 30 por ciento de ingresos del gobierno. Estamos hablando de un 

fraude monumental”, dijo López Obrador.  

 

 
Gobierno federal reaviva embestida a factureras; prepara denuncia por fraude de 

50,000 mdp 

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que su gobierno presentará 

recursos penales contra empresas factureras y contribuyentes por un fraude por 

50,000 millones de pesos. 

Este lunes, el mandatario indicó que desde hace 10 años, durante la administración 

de Felipe Calderón, comenzó la operación de empresas factureras dedicadas a la 

falsificación de facturas mediante mecanismos de lavado de recursos. 

Se creó como una especie de SAT paralelo,  un sistema de recaudación paralelo. 

Así como hablan de la economía informal, así se creó un sistema fiscal informal, dijo 

Andrés Manuel López Obrador. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/06/22/esta-semana-revela-gobierno-esquema-de-facturas-falsas-4531.html
https://elceo.com/politica/gobierno-federal-prepara-demanda-por-50000-mdp-contra-factureras/
https://elceo.com/politica/gobierno-federal-prepara-demanda-por-50000-mdp-contra-factureras/
https://twitter.com/lopezobrador_
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SAT tiene en la mira a 10 mil factureros; alistan órdenes de aprehensión 

Hay casi 10 mil factureros identificados por el fisco, de los cuales 700 fueron 

incluidos en lo que va del año en la lista negra oficial que publica el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT). 

Junto con los evasores que resultaron del análisis de las primeras declaraciones 

provisionales de impuestos o del pago del IVA que se hicieron en febrero, pueden 

salir las primeras órdenes de aprehensión derivadas de la reforma fiscal penal que 

entró en vigor este 2020, o bien algunos acuerdos reparatorios para evitar ir a la 

cárcel. 

De acuerdo con información del SAT, únicamente un centenar ha ganado 

los amparos interpuestos. La gran mayoría de los señalados por emitir facturas 

apócrifas no ha logrado comprobar su inocencia. 

El grueso de los implicados se encuentra en el listado global de presunción o por no 

aportar pruebas para ser borrados, y los que presentaron evidencias a su favor y no 

convencieron a las autoridades. 

 

En la mira del SAT, 10 mil factureros 

Hay casi 10 mil factureros identificados por el fisco, de los cuales 700 fueron 

incluidos en lo que va del año en la lista negra oficial que publica el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT). 

Junto con los evasores que resultaron del análisis de las primeras declaraciones 

provisionales de impuestos o del pago del IVA que se hicieron en febrero, pueden 

salir las primeras órdenes de aprehensión derivadas de la reforma fiscal penal que 

entró en vigor este 2020, o bien algunos acuerdos reparatorios para evitar ir a la 

cárcel. 

De acuerdo con información del SAT, únicamente un centenar ha ganado los 

amparos interpuestos. La gran mayoría de los señalados por emitir facturas 

apócrifas no ha logrado comprobar su inocencia. El grueso de los implicados se 

encuentra en el listado global de presunción por no aportar pruebas para ser 

borrados, así como los que presentaron evidencias a su favor y no convencieron a 

las autoridades. 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sat-tiene-en-la-mira-10-mil-factureros-alistan-ordenes-de-aprehension
https://www.eluniversal.com.mx/tag/sat
https://www.eluniversal.com.mx/tag/sat
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1714236.en-la-mira-del-fisco-10-mil-factureros.html
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UIF y el SAT refuerzan colaboración antilavado en aduanas 

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda junto con 

personal del Servicio de Administración Tributaria (SAT) y su Administración 

General de Aduanas (AGA), trabajan para aterrizar las recomendaciones del Grupo 

Egmont en busca de una mayor colaboración para tener más y mejores resultados 

en la lucha contra el lavado de dinero y financiamiento al terrorismo. 

La semana pasada, este medio, publicó algunos de los aspectos de una guía 

reciente emitida por el Grupo Egmont, que representa a unidades de inteligencia 

financiera de 164 países, entre ellos México, respecto a la colaboración que deben 

de tener estas instancias con sus sistemas aduanales, debido a que existen riesgos 

de lavado de dinero en operaciones relacionadas con el comercio, el tráfico de 

pasajeros y hasta en transacciones financieras internacionales. 

“La UIF y la AGA-SAT, están trabajando de manera coordinada para desarrollar el 

estudio citado, a fin de contar con una herramienta que proporcione una visión 

general de los desafíos actuales que las autoridades aduaneras y de inteligencia 

financiera mexicanas enfrentan en su combate continuo contra el LD/FT (Lavado de 

dinero y financiamiento al terrorismo)”, explicó la Unidad de Inteligencia Financiera 

a este medio en una postura sobre el tema. 

 

Detectan 65 empresas fantasma que engañan con supuestos préstamos fáciles 

El Consejo Ciudadano de la CDMX alertó sobre la existencia de hasta 65 empresas 

fantasma que ofrecen dinero fácil y se aprovechan de las necesidad económica de 

las personas para poder defraudarlos o extorsionarlos. 

El presidente del organismo, Salvador Guerrero, comentó a Publimetro que estos 

hampones ofrecen préstamos inmediatos y atractivos de cinco hasta 500 mil pesos, 

con enormes facilidades y sin muchos requisitos para enganchar a sus víctimas y 

luego defraudarlos. 

Precisó que este tipo de prácticas podrían incrementarse en las próximas semanas, 

conforme avance el semáforo epidemiológico, debido a la situación económica 

complicada que viven algunas familias debido al Covid-19, por lo que esta semana 

publicarán el nombre de estas pseudoempresas para que los capitalinos no se dejen 

engañar. 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/UIF-y-el-SAT-refuerzan-colaboracion-antilavado-en-aduanas-20200621-0032.html
https://www.publimetro.com.mx/mx/noticias/2020/06/21/exhibiran-empresas-fantasma-enganan-supuestos-prestamos-faciles.html
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Falta gravar ingresos de plataformas digitales 

México avanzó en el tema de los impuestos digitales pero aún falta que se graven 

los ingresos que obtienen empresas como Google, Amazon, Facebook, Apple, entre 

otras, por sus operaciones en el país, las cuales les han dejado grandes ganancias. 

Las modificaciones que entraron en vigor este mes, para cobrar el Impuesto al Valor 

Agregado (IVA) en las transacciones que se realicen dentro de estas plataformas, 

así como la retención del Impuesto sobre la Renta (ISR) a los trabajadores que las 

usan, no soluciona por completo el problema que trae consigo la economía digital, 

coincidieron expertos. 

“Estas plataformas se convirtieron en retenedoras de impuestos, pero no están 

tributando en el país y eso es lo más grave. No se les impuso un gravamen a estas 

plataformas que ganan dinero en México, pero no pagan impuestos aquí”, señaló 

Manuel Baltazar Mancilla, director de México Fiscal. 

 

Las tensiones transatlánticas aumentan debido a los impuestos digitales 

La disputa sobre los impuestos de los servicios digitales ha aumentado después de 

que Washington se retirara de las negociaciones globales la semana pasada, lo que 

ha disparado los temores de una nueva guerra comercial entre Estados Unidos y 

Europa. 

El representante de comercio de los Estados Unidos, Robert Lighthizer, dijo que el 

secretario del Tesoro Steven Mnuchin retiró a los Estados Unidos de las 

negociaciones que buscan reescribir las reglas fiscales transfronterizas para el 

comercio digital. 

“No estábamos avanzando y el secretario tomó la decisión de que en lugar de que 

siguieran por su cuenta, simplemente diría que ya no estamos involucrados en las 

negociaciones”, dijo Lighthizer el 17 de junio, durante una audiencia ante la 

Comisión de Medios y Arbitrios de la Cámara de Representantes. 

 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Falta-gravar-ingresos-de-plataformas-digitales--20200622-0006.html
https://es.theepochtimes.com/las-tensiones-transatlanticas-aumentan-debido-a-los-impuestos-digitales_684092.html
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SAT logra recaudación récord de impuestos durante la pandemia 

El sistema tributario mexicano no estaba muy esperanzado de generar grandes 

números de recaudación. Y es que durante los sexenios de Felipe Calderón y 

Enrique Peña las tendencias iban a la baja, por lo que el 2020 no parecía ser motivo 

de cambio. Incluso en el primer año de López Obrador en el poder se recabó poco. 

Pero hoy el SAT logra recaudación récord de impuestos durante la pandemia. 

 

El número se ha disparado a niveles que no se veían desde el 2013. Para el primer 

cuatrimestre del obradorismo la recaudación fue solamente de 7,590 millones de 

pesos, mientras que el primer cuatrimestre del peñismo se reunieron 13,388 

millones de pesos. En estos primeros meses del 2020, y con una pandemia 

encima, el sistema tributario reporta la recaudación de 21,879 millones. 

 

La suma ha sido recibida con sorpresa por el gobierno mexicano, que ha metido 

presión para que quince grandes empresas paguen 50,000 millones de pesos que 

le deben al SAT. Hasta el momento, algunos magnates se han comprometido a 

pagar pero aún faltan grandes deudores fiscales como el millonario Ricardo Salinas 

Pliego, uno de los grandes críticos del cierre de empresas por la crisis sanitaria. 

 

 

AMLO logra que grandes deudores al SAT paguen sus impuestos 

Con Andrés Manuel López Obrador al frente del Gobierno de México, el Sistema de 

Administración Tributaria (SAT) ha roto el récord en la cobranza de adeudos 

fiscales en los primeros cuatros meses del 2020. 

El diario Reforma resalta en su sección de Negocios que el organismo de 

recaudación tributaria, logró una captación 188 por ciento más,  con un total de 21 

mil 879 millones de pesos, que en el mismo periodo de 2019. 

Esa cifra, aclara el impreso,  no incluye el cobro a empresas como Walmart, Femsa, 

IBM o Toyota, anunciados en el mes de mayo, lo que crecerá el monto. 

Refiere además que tan sólo en el mes de  abril el SAT recaudó 5 mil 773 millones 

por cobro de adeudos, el mayor cobro mensual que haya hecho desde 2013, lo que 

se traduce en un aumento de 158 por ciento respecto a abril de 2019. 

https://breaking.com.mx/2020/06/sat-logra-recaudacion-record/
https://breaking.com.mx/2020/04/salinas-pliego-esta-enojado/
https://breaking.com.mx/2020/04/salinas-pliego-esta-enojado/
https://polemon.mx/amlo-logra-que-grandes-deudores-al-sat-paguen-sus-impuestos
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Requieren apoyo 177 mil deudores de Infonavit 

Afectados por el desempleo y problemas con sus empresas, al 17 de junio se 

registraron 177 mil 220 trabajadores con un crédito activo ante el Infonavit que han 

pedido el seguro por desempleo para la condonación de hasta 3 mensualidades de 

su hipoteca o prórrogas por hasta 6 meses sin intereses. 

A mediados de mayo, el Instituto registraba 118 mil 810 acreditados con 

requerimientos de ayuda, por lo que tan sólo en un mes se sumaron otros 58 mil 

410. 

 

En el caso de las empresas que han solicitado el diferimiento de cuotas patronales, 

la situación es más drástica, pues en el mismo periodo los empleadores que pidieron 

retrasar sus aportaciones pasaron de 18 mil 281 a 28 mil 493 empresas según cifras 

al 17 de junio. 

 
Descabellado crear nuevos impuestos como propone el BOA de gobernadores 

 

Los gobernadores del Bloque Opositor Amplio (BOA) se han puesto al servicio del 

sector empresarial, en detrimento de los intereses de la nación y los ciudadanos, ya 

que al pretender crear un impuesto sobre el uso de combustoleo en la generación 

de energía trabajan en favor de empresas extranjeras del sector energético, advirtió 

el diputado Alfredo Ramírez Bedolla. 

En la Reunión Interestatal que tuvieron en Monterrey los gobernadores de 

Tamaulipas, Nuevo León, Coahuila, Durango, Colima, Jalisco, Guanajuato y 

Michoacán, acordaron promover en sus respectivas entidades la creación de un 

impuesto que deberán pagar las empresas que generan energía utilizando 

combustóleo. 

Alfredo Ramírez, secretario de Bienestar en la Asociación Nacional de Legisladores 

de la 4T, señaló que esa carga fiscal impactaría de manera específica a Pemex y 

CFE, pero afectaría a todos los ciudadanos que consumen productos o servicios de 

estas paraestatales. 

 

 

https://www.reforma.com/requieren-apoyo-177-mil-deudores-de-infonavit/ar1971193
https://www.quadratin.com.mx/politica/descabellado-crear-nuevos-impuestos-como-propone-el-boa-de-gobernadores/?__cf_chl_jschl_tk__=74b1b978dfa74346450fddee49e372961c215882-1592828995-0-AUScSA9FCoveFZTZahKcdghWRPmu6NBdAm1_c7NwIdEMNuLgybw41HWu2mAN1EIffdYGYrpRugkqzgLBwH03WKVAizxXa1_am9kroFasCvnRHTHzL3Nggd2eAuAGlJWakZrdqdZR2rmVJUYAIFruL0CiEqJ-2lfINpjVgS1hijWl1ackR4G1_YSNX7jn1rsYJR5sQW4T_k5cUG2z-uAmpK9SKB8Rx6iKA3js00IaHkKW0yc1udlg1hz-325JI8BKuirHMZeDpHizmtDGciKpJA9lwuhF5URXmO-BSpAvjv-HSNHfm4CaWJ2ClvOfqBe5V1t2EBRdiT74tRgiSG5ocU8fPcPnfieIQhHKt1q4Fek8RQiOBrAM62C5mos1NSavcw
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NOTAS COVID-19 
 

 
México tiene el segundo día con mayor registro de muertes por COVID-19 con 1,044 

México tuvo este domingo su segundo día con mayor número de muertes 

registradas por COVID-19 desde que inició la epidemia, con mil 44. 

Previamente, el pasado miércoles 3 de junio, se registraron mil 92 decesos por el 

nuevo coronavirus SARS-CoV-2, que es el récord diario de muertes registradas en 

el país. 

La Secretaría de Salud informó este domingo que, en total, las muertes por 

coronavirus en México ascendieron a 21 mil 825, mientras que los casos 

confirmados acumulados llegaron a 180 mil 545. 

 

Rebasa México 21 mil muertes por Covid-19 

La Secretaría de Salud reportó mil 44 nuevas muertes por Covid-19, con lo que 

suman 21 mil 825. 

El 3 de junio fue el día con el registro más alto de defunciones para un día, con mil 

92. 

 

Primer domingo con registro en el país de más de mil decesos 

 Ayer fue el primer domingo desde el inicio de la pandemia en que se confirmaron 

más de mil fallecimientos a causa de la enfermedad. Fueron mil 44, para un registro 

acumulado de 21 mil 825, mientras el número de personas con la infección 

comprobada por laboratorio subió en 5 mil 343, con lo que la cifra global en el país 

llegó a 180 mil 545. 

El sábado los incrementos de ambos indicadores fueron 387 y 4 mil 717, 

respectivamente. José Luis Alomía, director de Epidemiología de la Secretaría de 

Salud (Ssa), se limitó a ratificar que las nuevas confirmaciones de decesos y casos 

corresponden a hechos ocurridos en las semanas previas, pero no explicó nada 

sobre el inusual incremento en fin de semana. 

https://amp.elfinanciero.com.mx/salud/mexico-reporta-1-044-nuevas-muertes-por-covid-19-tiene-180-545-casos-confirmados?__twitter_impression=true
https://www.reforma.com/rebasa-mexico-21-mil-muertes-por-covid-19/ar1971179?v=6
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/06/22/primer-domingo-con-registro-en-el-pais-de-mas-de-mil-decesos-5290.html
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Conacyt estima pico de contagios el 29 de junio; prevé más de 800 mil casos 

El Centro de Investigación en Matemáticas (Cimat) estimó 812 mil 981 casos de 

Covid-19 en el primer ciclo de la epidemia, según la última actualización del reporte 

“Estimaciones del Modelo Gompertz para los Estados y Zonas Metropolitanas de 

México”.  

La proyección se basa en los datos oficiales de la Secretaría de Salud al corte del 

17 de junio, cuando sumaban 159 mil 793 contagios y el pico será el 29 de junio y 

el final de la curva en marzo de 2021.  

 

Reclutan a 45 mil trabajadores de salud por Covid 

La Secretaría de Salud afirmó que fueron reclutados 45 mil trabajadores del área 

médica para cubrir la atención en el sector ante la pandemia de Covid-19. 

 En conferencia de prensa nocturna, Hugo López-Gatell, subsecretario de 

Prevención y Promoción de la Salud, afirmó que contrataron al personal en un lapso 

corto. 

 

"En materia de personal, en un tiempo históricamente corto, hemos logrado, a través 

del Instituto de Salud para el Bienestar, reclutar 45 mil profesionales de la salud", 

expuso. 

 

Egresan de universidades en plena crisis 

Los 85 mil egresados de universidades en la CDMX, y los más de 500 mil en el País, 

competirán contra un número mayor de nuevos desempleados por la pandemia de 

Covid-19. 

 

Autoridades han dado cuenta de la pérdida de 197 mil empleos formales en la 

CDMX, y de un millón en el País, a causa del coronavirus, ante lo cual expertos y 

egresados perfilan un futuro incierto y complejo. 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/calcula-conacyt-812-mil-casos-pais-358452
https://www.reforma.com/reclutan-a-45-mil-trabajadores-de-salud-por-covid/ar1971224?v=3
https://www.reforma.com/egresan-de-universidades-en-plena-crisis/ar1971253?v=6
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Nueva Normalidad: Así serán los nuevos lineamientos en los restaurantes de la 

CDMX 

Los restaurantes de la Ciudad de México ya se están preparando para los 

nuevos lineamientos y pautas que se implementarán una vez que reabran los 

locales y negocios ubicados en la capital del país. 

De acuerdo con la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y de Alimentos 

Condimentados (Canirac), las nuevas estrategias permitirán a más de 45 

mil restauranteros ubicados en la capital del país comenzar a recuperarse de la 

crisis económica que se originó tras la pandemia por Covid-19. 

 

Crecen contagios 20% en estados naranja 

Luego de una semana de que 16 estados del país transitaron a naranja en el 

semáforo epidemiólogico de Covid-19, los casos activos que reportan crecieron 20.6 

por ciento, al pasar de ocho mil 383 el domingo anterior, un día antes de la 

reapertura, a 10 mil 113 ayer. 

Esto representa 41.74 por ciento de los 24 mil 225 enfermos recientes que hay en 

todo el país; es decir, que la proporción actual de esta mitad del país es más elevada 

que los 37.4 por ciento que tenía el 14 de junio. 

 

CDMX replica patrón de contagio de Londres o Moscú 

En la última semana la Ciudad de México ha reportado entre 702 y 1,159 nuevos 

casos de coronavirus, de acuerdo con las autoridades sanitarias. Si la comparamos 

con las urbes que en su momento eran epicentro de la pandemia en cada uno de 

sus países, nos encontramos que la capital mexicana está muy por debajo de Hubei, 

donde surgió el coronavirus en China. 

Allí, en febrero, durante el pico más alto de la pandemia, se reportaron hasta 14 mil 

840 casos en un día. Sin embargo, se debe considerar que la población de esa 

provincia china duplica de la capital mexicana. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/cdmx/nueva-normalidad-asi-seran-los-nuevos-lineamientos-restaurantes-cdmx-pandemia-covid-19/
https://heraldodemexico.com.mx/cdmx/nueva-normalidad-asi-seran-los-nuevos-lineamientos-restaurantes-cdmx-pandemia-covid-19/
https://www.razon.com.mx/estados/crecen-contagios-20-estados-naranja-358450
https://www.contrareplica.mx/nota-CDMX-replica-patron-de-contagio-de-Londres-o-Moscu202022622
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Causa la pandemia en el mundo más de 465 mil muertes 

Madrid. La pandemia de Covid-19 ha provocado más de 465 mil muertos y casi 9 

millones de contagios en el mundo desde que China informó sobre la aparición de 

la enfermedad en diciembre pasado. 

La Organización Mundial de la Salud reportó ayer un incremento récord de los casos 

de coronavirus a escala global, con un aumento de 183 mil 20 en sólo 24 horas. 

El mayor aumento fue en América del Norte y del Sur, con más de 116 mil casos 

nuevos, de acuerdo con un informe diario. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/06/22/causa-la-pandemia-en-el-mundo-mas-de-465-mil-muertes-3959.html
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NOTAS PENSIONES 

 

 

El 'fantasma' que ronda las Afores en México 

El titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo 

Herrera, negó que la dependencia y el presidente Andrés Manuel López 

Obrador estén a favor de las propuestas de legisladores que proponen que las 

Afores sean administradas por el Gobierno en un fondo único como sucedía antes. 

Para expertos en el tema, esta declaración es ‘tranquilizadora’, pero no elimina la 

duda que el Gobierno federal ha sembrado. 

El funcionario afirmó que en Hacienda están convencidos del valor que han traído 

las Afores a México, por lo que es un sistema que “nosotros tenemos que cuidar 

muchísimo”, no obstante, consideró que ha habido “ruido” en cuanto al tema a partir 

de tres propuestas de legisladores “que no necesariamente entendían la lógica de 

las Afores”. 

 

Propuesta de reforma del CCE al sistema de pensiones, con 90% de avance: Arturo 

Herrera 

El secretario de Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera, informó que la 

propuesta de reforma al sistema de pensiones que se trabaja con el Consejo 

Coordinador Empresarial (CCE) tiene un avance de 90 por ciento. 

El funcionario afirmó que, “con mucha discreción”, se mantiene el trabajo con los 

empresarios, que desde principios de año le habían presentado una propuesta  (de 

reforma) a las pensiones. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/no-estamos-a-favor-de-regresar-al-gobierno-el-manejo-de-las-afores-arturo-herrera
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Propuesta-de-reforma-del-CCE-al-sistema-de-pensiones-con-90-de-avance-Arturo-Herrera-20200622-0005.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Propuesta-de-reforma-del-CCE-al-sistema-de-pensiones-con-90-de-avance-Arturo-Herrera-20200622-0005.html
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

 

Ingresos de Alfonso Romo aumentan 12 mdp en un año 

Alfonso Romo Garza, jefe de la Oficina de la Presidencia de la República, reportó 

en su Declaración Patrimonial y de Conflicto de Intereses que este año tuvo ingresos 

por más de 15 millones de pesos, lo que significa un aumento de más de 12 millones 

y medio respecto a lo que declaró en 2019. 

De acuerdo con lo declarado el año pasado, Romo Garza detalló que percibió 107 

mil 398 pesos por su salario como funcionario público; además, bajo el concepto de 

“otros” registró haber ganado 2 millones 621 mil 935 pesos, lo que da un total de 2 

millones 729 mil 333 pesos. 

 

 

Caen 23% ingresos de los estados vía participaciones federales 

Los estados registraron su peor mayo en la recepción de ingresos vía 

Participaciones desde 2009, lo que se atribuye a la disminución de la actividad 

económica y la menor recaudación participable que va para las transferencias 

federales. 

En mayo de 2020, las entidades recibieron 65 mil 148 millones de pesos, lo que 

implicó una caída de 23.2 por ciento en términos reales, la mayor caída para un 

mismo mes desde el 2009, según datos de la Secretaría de Hacienda. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ingresos-de-alfonso-romo-aumentan-12-mdp-en-un-ano
https://www.eluniversal.com.mx/tag/alfonso-romo
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/caen-23-ingresos-de-los-estados-via-participaciones
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Se reducen recursos federales para pagar el malogrado NAIM 

La baja en el número de pasajeros en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 

México (AICM), a raíz de la pandemia de Covid-19, implicó que los ingresos por la 

tarifa de uso de aeropuerto (TUA) se desplomaran 44.11 por ciento entre enero y 

mayo de este año, respecto de 2019. 

Con ello se reducen los recursos con los que cuenta el gobierno federal para pagar 

la deuda anual de 221 millones de dólares –más intereses–, parte de las 

obligaciones adquiridas por la pasada administración para levantar el Nuevo 

Aeropuerto de la Ciudad de México (NAIM) en Texcoco, y que aún deberán pagarse 

por 18 años más con cargo al tránsito aéreo que parta de la capital. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/06/22/se-reducen-recursos-federales-para-pagar-el-malogrado-naim-1149.html
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 

Valor de producción de empresas constructoras se 'hunde' en abril; su peor caída 

desde que hay registro 

El valor de la producción generado por las empresas constructoras en el país se 

'hundió' 32.14 por ciento a tasa anual durante abril, informó este lunes el Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

De acuerdo con cifras de la Encuesta Nacional de Empresas Constructoras (ENEC), 

el dato representa su peor caída desde que se tienen datos. 

Según el Inegi, el valor de la producción considera todos los trabajos de 

construcción ejecutados por una empresa, en el que se toma en cuenta el precio de 

venta y el avance físico de las obras. 

 

Desatiende T-MEC rezago en pymes 

El capítulo que dedica el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) 

a las pequeñas y medianas empresas no va más allá de un conjunto de buenas 

intenciones, consideraron expertos. 

Una de las principales críticas del Tratado de Libre Comercio de América del Norte 

(TLC), antecesor del T-MEC, es que las pymes mexicanas no pudieron competir en 

un mercado abierto y cedieron espacios a la competencia extranjera. 

 

Crece 194% deuda estatal para obras 

Para enfrentar la baja de recursos y sobre todo el reto en infraestructura de salud, 

los gobiernos estatales y municipales han recurrido a la contratación de deuda y a 

pedir por adelantado algunos recursos a la Federación. 

En el periodo enero-mayo de 2020, los estados contrataron deuda para 

infraestructura por un monto 194 por ciento mayor que el mismo periodo del año 

pasado, según estadísticas de la Secretaría de Hacienda. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/valor-de-produccion-de-empresas-constructoras-se-hunde-en-abril-su-peor-caida-desde-que-hay-registro
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/valor-de-produccion-de-empresas-constructoras-se-hunde-en-abril-su-peor-caida-desde-que-hay-registro
https://www.reforma.com/desatiende-t-mec-rezago-en-pymes/ar1971180?v=4
https://www.reforma.com/crece-194-deuda-estatal-para-obras/ar1971182?v=2
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Sector servicios ya perdió 700 mil mdp por impacto de la crisis sanitaria 

Las actividades terciarias, que incluyen el comercio, los servicios y el turismo, 

acumulan pérdidas por 700 mil millones de pesos desde el 17 de marzo de 2020 a 

la fecha, debido a la suspensión de labores para frenar la propagación de covid-19, 

y ser consideradas actividades no esenciales para la actividad económica. 

El presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios 

y Turismo (Concanaco Servytur), José Manuel López Campos, considera que la 

situación se agravará más para un sector que aporta cerca del 60% al PIB nacional. 

 

 

La deuda de las economías emergentes: ¿una bomba de tiempo? 

Hay cada vez más inversionistas que tienen apetito por bonos de las economías 

emergentes (EM) que, si bien por ahora permanecen baratos y con rendimientos 

crecientes, tiene un importante nivel de riesgo. Por ejemplo, en México, el Bono M 

tuvo una ganancia de 10 puntos base (pb) la semana pasada. Y es que la deuda de 

las EM es barata por el grado de incertidumbre que hay en estas economías. Esta 

semana el FMI presenta su Perspectiva sobre la Economía Mundial: habrá que estar 

atentos. 

Si algo ha quedado claro es que el coronavirus representa una amenaza más grave 

para las EM que para EUA o Europa, pues ya muchos de estos gobiernos están 

llegando al límite de la asistencia financiera que pueden ofrecer a sus economías, 

lo cual es el caso de algunas economías latinoamericanas como Ecuador, República 

Dominicana y Paraguay. 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/empresas/sector-servicios-ya-perdio-700-mil-mdp-por-impacto-de-la-crisis-sanitaria/124111
https://www.dineroenimagen.com/economia/la-deuda-de-las-economias-emergentes-una-bomba-de-tiempo/124098
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Coronavirus causa el cierre de casi 10 mil Mipymes 

La crisis económica causada por la pandemia de COVID-19 ha propiciado el cierre 

de casi 10 mil empresas en el país en dos meses, la mayoría micro y pequeñas, 

principalmente de la construcción. 

De acuerdo con los registros del IMSS, a mayo se contabilizaron 997 mil 767 

patrones, 9 mil 984 menos que en marzo. 

“El choque se debió básicamente por las medidas tomadas para controlar la 

pandemia del COVID-19 de marzo a mayo, perjudicando a las pequeñas y medianas 

empresas. Entre las principales actividades que se vieron impactadas fueron las no 

esenciales, y con ello afectó significativamente al empleo”, destacó Gabriel Pérez 

del Peral, profesor investigador de la Universidad Panamericana. 

 

 

Genera ruido nueva política de almacenaje de carburantes 

Los privados deben cumplir con nuevos lineamientos de inventarios mínimos, pero 

Pemex concentra la infraestructura y no hay reglas claras, afirman. 

El próximo 1 de julio entrará en vigor la nueva Política Mínima de Almacenamiento 

de Petrolíferos que obliga a los comercializadores y distribuidores de gasolinas 

diésel y turbosina en el país a tener un inventario mínimo de sus productos, lo que 

ha generado incertidumbre en el sector gasolinero ante la concentración de 

infraestructura de Petróleos Mexicanos (Pemex) y la falta de lineamientos de 

operación de estas medidas. 

 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/lideran-cierres-micro-y-pequenas-empresas
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Genera-ruido-nueva-politica-de-almacenaje-de-carburantes-20200622-0008.html
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Alianza del Pacífico ya está cubierta por 'red de seguridad' del FMI 

El Fondo Monetario Internacional (FMI) amplió este viernes su red de seguridad 

para algunas de las economías más grandes de América Latina a medida que la 

pandemia global golpea a la región particularmente fuerte. 

Después de que los mercados se desplomaran en el primer trimestre, Chile y 

Perú se apresuraron a unirse a México y Colombia como las únicas naciones del 

mundo con acceso a la Línea de Crédito Flexible (LCF) del Fondo. 

 

EU define 240 millones de dólares para vigilar rubro laboral del T-MEC 

La partida presupuestal se ejercerá durante cuatro años e incluye a los agregados 

laborales estadounidenses en México. 

Estados Unidos dispone de una partida presupuestal de 240 millones de dólares 

para vigilar y aplicar el Capítulo Laboral del Tratado entre México, Estados Unidos 

y Canadá (T-MEC), el cual entrará en vigor el próximo 1 de julio. 

 

Covid-19 baja consumo de gasolina 39% y relaja dependencia externa 

En diésel, las ventas cayeron 21% y la participación de las importaciones fue de 

56%, mientras que la producción de Pemex de ambos combustibles creció casi 

10%; los privados ganaron terreno a la estatal en el mercado del producto traído del 

exterior, aunque el mercado se achicó. 

En medio de la baja en el consumo de combustibles debido a la cuarentena para 

contener la propagación del Covid-19, en abril la bajó 39% el consumo de gasolina 

y con él la participación de las importaciones en la oferta nacional de los principales 

combustibles bajó a sus niveles más bajos de los últimos cuatro años, al ubicarse 

por debajo de 60% en el caso de la gasolina, diésel y el gas LP, de acuerdo con 

datos de la Secretaría de Energía. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/alianza-del-pacifico-ya-esta-cubierta-por-red-de-seguridad-del-fmi
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/EU-define-240-millones-de-dolares-para-vigilar-rubro-laboral-del-T-MEC-20200622-0004.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Covid-19-baja-consumo-de-gasolina-39-y-relaja-dependencia-externa-20200622-0009.html
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Por T-MEC, 10 años de cárcel a piratas 

“Piratas tecnológicos” están bajo la lupa con la entrada en vigor del T-MEC. Y es 

que se alistan sanciones de hasta de 10 años de prisión y persecución de oficio 

contra quien, con fines de lucro, decodifique y reciba señales satelitales y de cable, 

grabe películas en cines y desbloquee candados en web para copiar sin 

autorización música, películas y libros. 

Así se detalla en un documento de las Comisiones Unidas de Justicia y Estudios 

Legislativos Segunda del Senado –cuya copia tiene El Heraldo de México–, en el 

que se especifican sanciones de tres a 10 años de cárcel y hasta 20 mil días de 

multa (más de un millón 700 mil pesos) a las personas que graben películas 

directamente de las salas de cine con fines de distribución y lucro. La misma pena 

la alcanzará quien “abra” candados digitales que protegen los derechos de autor de 

las películas, música o libros en internet y otras plataformas. 

 

La 4T sube deuda, pidió prestado más de 19 mil mdd en cuatro meses 

El gobierno federal y Pemex contrataron en los primeros cuatro meses del año un 

monto de deuda que no se había visto desde 2009. 

En ese lapso, el país obtuvo préstamos por 19 mil 407 millones de dólares, 

principalmente a través de la emisión de bonos de deuda en el mercado de capitales 

y en menor medida con organismos financieros internacionales. 

 

Microcréditos otorgados por la Sedeco superan metas anuales 

Los 50 mil microcréditos dispersados a casi tres meses de anunciarse apoyo para 

negocios afectados ante el cierre por Covid-19, es una cifra récord que entrega la 

Ciudad de México pues nunca habían otorgado una estimación así ni en un año, 

pero aún no es suficiente la atención de esta afectación económica. 

La oferta de estos créditos por parte de la Secretaría de Desarrollo Económico de 

la Ciudad de México (Sedeco) no ha sido suficiente durante la emergencia sanitaria 

por el Covid-19 donde han tenido que cerrar empresas y negocios locales, por lo 

que ya hay otras 400 solicitudes para acceder al programa impulso con Nacional 

Financiera. 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/proyecto-ley-castigo-robo-reproduccion-fines-de-lucro-mercancia-libros-musica-peliculas-piratas-senado-de-la-republica-clausula-tmec/
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/4t-cuarta-transformacion-prestamo-deuda-19-mil-mdd-pemex-bonos-amlo-crisis-coronavirus-covid-19-5395270.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/microcreditos-otorgados-por-la-sedeco-superan-metas-anuales-negocios-empresas-crisis-coronavirus-covid-19-5395286.html
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Trabajo infantil y topes al campo mexicano para exportar, las piedras del T-MEC 

Esta semana debió realizarse, pero ayer se anunció que se pospuso la agenda de 

dictámenes para avalar leyes relativas al T-MEC; el periodo extraordinario de 

sesiones, la Comisión Permanente del Congreso que tratará normas laborales, el 

trabajo forzado e infantil, y la amenaza de estacionalidad para poder exportar 

productos agrícolas hacia Estados Unidos, entre otros temas se realizará dos días 

antes de la entrada en vigor del nuevo tratado comercial entre México, Estados 

Unidos y Canadá (T-MEC) el primero de julio. 

Del total de exportaciones del sector agropecuario mexicano, que representan 37 

mil millones de dólares para el país, 78 por ciento van a la región de Norteamérica, 

según datos de la Secretaría de Economía. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Trabajo-infantil-y-topes-al-campo-mexicano-para-exportar-las-piedras-del-T-MEC-202022628
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

Gobierno anuncia programa de educación para la salud 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que se implementará un 

programa de salud nutricional y será publicado en los libros de textos de educación. 

Indicó que el titular de Profeco anunciará todos los detalles. 

 

 

Juez determina que AMLO puede seguir con sus giras 

El presidente Andrés Manuel López Obrador podrá continuar con sus giras, luego 

de que el Juzgado Decimoquinto en Materia Administrativa determinó que las 

actividades son "esenciales" y que no hay impedimento legal para que se realicen. 

El secretario en funciones de dicho juzgado, Moisés García Ochoa, rechazó 

suspender el trabajo y giras del mandatario, luego de que un particular impugnó que 

el titular del Ejecutivo retomó las giras y supuestamente no acató el acuerdo que 

establecen las acciones extraordinarias para atender la emergencia sanitaria 

generada por el coronavirus que se publicó en el Diario Oficial de la Federación el 

31 de marzo de este año. 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-22-de-junio-5395505.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-22-de-junio-5395505.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/06/21/juez-determina-que-amlo-puede-seguir-con-sus-giras-6026.html
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Se avanza en desterrar la corrupción: AMLO 

Al iniciar su conferencia matutina el Presidente Andrés Manuel López Obrador 

indicó que en el país se va desterrando la corrupción y la impunidad para liberar 

fondos al desarrollo y apoyar el bienestar del pueblo; además informó que iniciará 

la anunciada campaña de nutrición. 

“Vamos avanzando en desterrar la corrupción, la peste funesta”. 

Por otro lado, dijo que este lunes el procurador del Consumidor Ricardo Sheffield 

hablará sobre una campaña de nutrición, la cual estará en diversos medios y 

también habrá una materia en la educación para la salud, como ya había adelantado 

desde semanas previas. 

 

 

Otra vez el TEPJF ordena sancionar al ‘Bronco’ 

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación solicitó al Congreso del 

Estado, informar a la brevedad el estado actual del expediente legislativo 

11841/LXXIV, para conocer la ruta se seguirá para dar cumplimiento a la sentencia 

contra Jaime Rodríguez, El Bronco, y Manuel González. 

Adicionalmente, el TEPJF solicita al Congreso estatal "nos informe a la brevedad la 

situación respecto a la clausura de su recinto". 

 

Pegan violencia y zozobra a Guanajuato 

El Cártel de Santa Rosa de Lima (CSRL), que encabeza José Antonio Yépez Ortiz, 

"El Marro", mantiene entre la violencia y la zozobra al Estado de Guanajuato. 

 

Descuartizados, multihomicidios, balaceras, narcomantas, extorsiones y atentados 

a negocios, entre otros hechos violentos, padecen todas las semanas los 

guanajuatenses en el corredor industrial que va desde Irapuato a Salamanca, 

Villagrán, Cortazar, Juventino Rosas, Apaseo el Alto y Apaseo el Grande, que 

colinda con el Estado de Querétaro. 

https://www.contrareplica.mx/nota-Se-avanza-en-desterrar-la-corrupcion-AMLO202022619
https://www.excelsior.com.mx/nacional/otra-vez-el-tepjf-ordena-sancionar-al-bronco/1389570
https://www.reforma.com/pegan-a-guanajuato-violencia-y-zozobra/ar1971247?v=6
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Plantean controlar el acceso al Centro Histórico de la CDMX en reapertura 

El Gobierno de la Ciudad de México alista un plan para implementar la nueva 

normalidad en el Centro Histórico, en el que se plantea un esquema de flujos 

vehiculares con calles compartidas y otras con acceso controlado, reducción de 

afluencias y supervisión en las plazas comerciales, y en la reinstalación de puestos 

en la vía pública. 

En reunión virtual con comerciantes, Dunia Ludlow, coordinadora General de la 

Autoridad del Centro Histórico, presentó el plan y comentó que no reabrirán los 

negocios esta semana, pues el semáforo continúa en color rojo; sin embargo, con 

el proyecto que presentará próximamente la jefa de Gobierno, ya se alista el 

regreso. 

 

 

 

Llueve en once alcaldías de la CDMX; pronostican granizada 

El Centro de Comando, Control, Cómputo, Comunicaciones y Contacto Ciudadano 

de la Ciudad de México informó que llueve en once alcaldías de la CDMX. 

A través de redes agregó que las alcaldías afectadas son Milpa Alta, Xochimilco, 

Iztapalapa, Tláhuac, Coyoacán, Álvaro Obregón, Cuauhtémoc, Miguel Hidalgo, 

Benito Juárez, Venustiano Carranza y Gustavo A. Madero.  

Desde muy temprano Viducto y Tlalpan lucen encharcamientos, situación que 

genera complicaciones viales en la zona. 

 

 

 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/plantean-controlar-el-acceso-al-centro-historico-de-la-cdmx-en-reapertura
https://www.eluniversal.com.mx/tag/centro-historico
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/llueve-en-once-alcaldias-de-la-cdmx-pronostican-granizada
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 

Tiroteo en Carolina del Norte deja al menos dos muertos y 7 heridos 

Dos personas murieron y siete resultaron heridas en un tiroteo en la ciudad más 

grande de Carolina del Norte, según la policía, mientras que otras cinco fueron 

golpeadas por vehículos. 

Los disparos ocurrieron en una “fiesta vecinal improvisada” que era una 

continuación de las celebraciones de Juneteenth, dijo este lunes a la prensa el 

subjefe de la policía de Charlotte-Mecklenburg, Johnny Jennings. 

La policía respondió a un aviso de un peatón atropellado en torno a las 00:30 de 

este lunes encontró a cientos de personas en la calle, según un comunicado policial. 

Cuando llegaron los agentes, oyeron disparos cerca. 

 
 

 
John Bolton culpa a Trump del fracaso en derrocar a Maduro 

John Bolton, ex asesor de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, sigue furioso 

porque fracasaron sus objetivos de resucitar la Doctrina Monroe, derrocar al 

gobierno de Venezuela y dañar a Cuba, y culpa de ello a su ex jefe Donald Trump 

en su libro que está por salir a la venta el martes, del cual La Jornada obtuvo una 

copia adelantada. 

El “régimen ilegítimo de Venezuela… ofreció una oportunidad al gobierno de Trump. 

Pero requería una determinación persistente de nuestra parte, y presión 

consistente, total e implacable. Fracasamos en cumplir con esa norma. El 

presidente vaciló y tambaleó, exacerbando desacuerdos internos del gobierno… y 

repetidamente impidió nuestros esfuerzos para llevar a cabo una política”, escribe 

Bolton en un capítulo titulado Venezuela libre, el único dedicado a un país 

latinoamericano en el libro, The Room Where it Happened. 

 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/tiroteo-en-carolina-del-norte-deja-al-menos-dos-muertos-y-7-heridos
https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/06/22/john-bolton-culpa-a-trump-del-fracaso-en-derrocar-a-maduro-4428.html
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Donald Trump no descarta reunirse con Nicolás Maduro 

Washington. El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, dijo en una entrevista 

publicada este domingo que consideraría reunirse con el mandatario venezolano, 

Nicolás Maduro, al tiempo que minimizó su decisión de reconocer al opositor Juan 

Guaidó como líder legítimo del país sudamericano. 

"Quizás pensaría en eso (...) a Maduro le gustaría reunirse. Y nunca me opongo a 

las reuniones", dijo el mandatario norteamericano al sitio de noticias en línea Axios, 

una medida que podría anular sus planes de "máxima presión" destinada a forzar la 

salida del poder del líder socialista. 

 

 
De regreso a las campañas presidenciales rumbo a la Casa Blanca... y a Trump no 

le va tan bien 

El mitin que encabezó el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, el fin de 

semana y con el que regresó a la campaña electoral estaba diseñado para mostrar 

fortaleza y entusiasmo en los críticos meses finales antes de las elecciones que 

decidirán si permanece en la Casa Blanca. 

En cambio, su acto el sábado por la noche en Tulsa, Oklahoma, destacó 

vulnerabilidades crecientes y cristalizó un mensaje divisivo de reelección que ignora 

en gran medida a amplios sectores de votantes —independientes, suburbanos y 

personas no blancas— que podrían desempeñar un papel crucial en la elección de 

Trump o de su retador demócrata, Joe Biden. 

 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/06/21/trump-no-descarta-reunirse-con-nicolas-maduro-6833.html
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/de-regreso-a-las-campanas-presidenciales-rumbo-a-la-casa-blanca-y-a-trump-no-le-va-tan-bien
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/de-regreso-a-las-campanas-presidenciales-rumbo-a-la-casa-blanca-y-a-trump-no-le-va-tan-bien
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/de-regreso-a-las-campanas-presidenciales-rumbo-a-la-casa-blanca-y-a-trump-no-le-va-tan-bien
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COLUMNAS FISCALES 

 
MARTÍ BATRES 

Despertador 

La Primera reforma fiscal de la 4T 

El autor es Senador de la República 

El tema del Estado de bienestar remite necesariamente a la cuestión fiscal. Sin 

ingresos tributarios constantes y crecientes, no hay progresividad de derechos 

sociales que sea posible. 

El endeudamiento, la venta de petróleo o la enajenación de bienes públicos pueden 

proporcionar recursos, pero de manera efímera. Sólo los recursos fiscales se 

acompañan de seguridad, tanto jurídica como financiera. 

Por eso, cuando se habla de construir un Estado de bienestar se habla de reforma 

fiscal. O tal vez, de reformas fiscales. 

Si miramos a los países escandinavos, los más avanzados en materia de Estado de 

bienestar, veremos la importancia de la cuestión fiscal o tributaria. En Dinamarca, 

la carga tributaria representa el 48 por ciento del Producto Interno Bruto; en Suecia, 

el 47; en Noruega, el 43; y en Finlandia, el 43 por ciento también. En los países del 

mundo anglosajón, la carga tributaria en porcentaje del PIB es la siguiente: Gran 

Bretaña, 36 por ciento; Nueva Zelanda, 35; Canadá, 33; Australia, 29; y Estados 

Unidos, 27 por ciento. Entre los países de la Organización para la Cooperación y el 

Desarrollo Económico (OCDE), el promedio de recaudación tributaria es el 34 por 

ciento del PIB. En México, la recaudación tributaria apenas representa un 16 por 

ciento del PIB. ¡Es bajísima! 

Algunos piensan que esto se debe a que las tasas impositivas son bajas y otros 

consideran que es debido a que hay sectores que no cumplen con sus obligaciones 

fiscales. 

Las dos cosas son ciertas, pero para empezar la segunda. 

Esto se puede probar con el siguiente contraste. En Estados Unidos la tasa más 

alta del Impuesto Sobre la Renta (ISR) es de 37 por ciento para personas físicas y 

21 para personas morales; y el porcentaje de la recaudación en términos del PIB es 

de 27 por ciento.  

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/marti-batres/la-primera-reforma-fiscal-de-la-4t
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CAPITANES 

 
Pleitos Digitales 

Quienes calculan una recuperación económica rápida gracias a la entrada en vigor 

del Tratado Comercial México, EU y Canadá (T-MEC) también deberían calcular el 

impacto que tendrá abrir una puerta a pleitos. 

Además de probables denuncias por la presunta violación de México a convenios 

relacionados con el respeto a derechos laborales en el campo, tome en cuenta la 

disputa que viene si México ratifica su intención de imponer una cuota de 30 por 

ciento de contenido nacional a los proveedores de video en línea, como Netflix y 

Disney+. 

 

Apenas el jueves pasado, Robert Lighthizer, Representante Comercial del Gobierno 

de Trump, anticipó que tiene en mente levantar un caso de controversia contra el 

País por esa cuota. 

- El asunto de la cuota es una violación evidente, y hemos hecho saber a México 

que si se mueven en esa dirección tomaremos acciones. Así de clara dejó Lighthizer 

su advertencia sobre la mesa. 

La cuota es parte de la discusión de una propuesta del senador de Morena Ricardo 

Monreal. 

 

Pero será la víspera del T-MEC cuando la Comisión Permanente revise y, en su 

caso, apruebe un paquete de reformas pendientes para que estén en vigor el 

primero de julio. 

La preocupación en EU también fue expuesta por la congresista demócrata Judy 

Chu, cuando se refirió a que México pretende que un regulador mexicano determine 

cómo se distribuiría la publicidad más valiosa para beneficio de las empresas 

mexicanas de servicios en línea. 

Así que allá, en la cuenta regresiva hacia el T-MEC, tienen listos a sus abogados. 

  

 

 

 

https://www.reforma.com/capitanes-2020-06-22/op182477?referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
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DAVID PÁRAMO 

No tires tu dinero 

Factureros 

En los últimos años nació y creció un negocio que tenía como objetivo fundamental 

defraudar al fisco mediante la emisión de facturas falsas, a partir de las cuales el 

comprador cumplía, aparentemente, con sus obligaciones y el vendedor cobraba 

una comisión por este fraude, la cual rondaba entre el 4 y 6 por ciento. 

Básicamente, existen dos modalidades de este delito: los vinculados a outsourcing 

y los factureros puros. 

Al arranque de esta administración tanto el Servicio de Administración Tributaria, 

como la Procuraduría Fiscal de la Federación se concentraron en la primera 

modalidad. 

Seguramente recordará que hubo quienes, incluso, trataron de aprovechar el 

movimiento para terminar con el outsourcing, como si fuera una figura maligna o 

perniciosa cuando en realidad, y bien llevada, permite a las empresas concentrarse 

en el corazón de sus negocios. 

Por ahí estuvo Napoleón Gómez Urrutia, quien trató de usar el premio presidencial 

de tener un asiento en el Senado como una patente para intentar legislar 

barbaridades que debieron ser desmontadas por el propio gobierno. 

Hace unos días, el Presidente de la República anunció una guerra en contra de la 

segunda firma de evasión y calculó que el daño al erario puede ser de hasta 48 mil 

millones de pesos. 

Durante los últimos meses, los equipos de Raquel Buenrostro y Carlos Romero 

Arana han integrado una serie de investigaciones que, en este punto, ya pueden 

dar pie a denuncias penales por evasión fiscal, lavado de dinero e, incluso, 

delincuencia organizada. 

Han encontrado a grandes “proveedores” de facturas falsas sobre los que se 

presentarán denuncias penales. 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/factureros/124104
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SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

NOTAS INDISCRETAS… 

A propósito de facturas y de deudas al fisco, los vecinos del SAT en la Colonia 

Guerrero comentan que cada vez les llama más la atención que últimamente hay 

cada vez más camionetas Suburban y guaruras haciendo fila afuera de la institución, 

con empresarios y dueños de grandes empresas que acuden al edificio de la 

administración fiscal federal ubicado en la avenida Hidalgo, donde se encuentran 

las oficinas de la directora Raquel Buenrostro. Los grandes contribuyentes que 

buscan liquidar sus pagos y adeudos con el gobierno federal se forman afuera, en 

las calles aledañas de la Colonia Guerrero y a veces se hace tan larga la fila que en 

algún momento tienen que salir los vigilantes a repartir fichas numeradas para 

darles turnos. Y así, con mala cara pero con la intención de llegar a un acuerdo, los 

grandes deudores van a ver a Buenrostro que les pone su mejor cara y los convence 

de que mejor paguen si no quieren ver la cara dura de Lolita… Los dados mandan 

Serpiente doble. Mal comienza la semana. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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OTRAS COLUMNAS 

 

EDITORIAL 

Crimen fuerte, ¿Estado débil? 

La inacción y omisión de varios gobiernos en las últimas décadas, combinadas con 

estrategias fallidas, han colocado al país en una espiral de violencia. Esta 

administración apostó a no perseguir a los jefes de grupos criminales, pero esa 

actitud no ha logrado ningún cambio en el número de víctimas por homicidios 

dolosos, por el contrario sigue en aumento. 

Puede decirse incluso que la táctica empleada parece haber envalentonado a las 

organizaciones delictivas, las cuales actúan y atacan a bandas rivales o a 

autoridades locales a la luz del día, con la seguridad de que nadie les hará frente. 

Para ellos la emergencia sanitaria no ha representado algún repliegue, mucho 

menos el confinamiento. 

 

BAJO RESERVA 

La transparencia no se ve igual desde el Palacio 

La vida se ve muy diferente cuando se ve desde el balcón de la oposición. Algo así 

le cuestionan en las redes sociales al doctor John Ackerman, quien hoy se indigna 

públicamente por el reportaje que habla de la adquisición de sus propiedades y las 

de su esposa, la secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval, así como 

de las herencias y donaciones que han recibido, cuando antes demandaba conocer 

la misma información de los gobiernos anteriores. El 22 de marzo de 2013, el 

académico de la UNAM tuiteaba que era “urgente” conocer la declaración 

patrimonial del gabinete presidencial y del entonces presidente Enrique Peña Nieto: 

“Queremos conocer origen de DONACIONES”, demandaba. Hoy, cuando don John 

visita Palacio Nacional y acude como invitado a la ceremonia del Grito de la 

Independencia, al parecer la transparencia se ve diferente al estar tan cerca del 

balcón presidencial. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
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SALVADOR GARCÍA SOTO  

SERPIENTES Y ESCALERAS 

La austeridad que quitó seguridad a los jueces 

El reciente asesinato del juez federal Uriel Villegas y su esposa, ocurrido 

en Colima la semana pasada, puso al descubierto la forma en que la malentendida 

“austeridad” dejó indefensos a los jueces y magistrados a los que se les recortaron 

los apoyos económicos para gasolina y viáticos para sus escoltas, lo que orilló a 

muchos de los juzgadores a renunciar a la prestación de las medidas de seguridad 

que, si bien les eran proporcionadas con camionetas y guardias asignados, tenían 

que cubrir ellos con su sueldo el pago de combustibles y alimentos para el equipo 

de seguridad. 

Y es que la asignación de medidas de seguridad a jueces y magistrados que llevan 

casos relacionados con delincuencia organizada, que está contemplada en la 

propia Ley del Consejo de la Judicatura y que se otorga a través de la Comisión de 

Vigilancia, se modificó en octubre de 2018 cuando, a propuesta de la entonces 

consejera Martha María del Carmen Hernández, se eliminó la partida de apoyos 

económicos que se les otorgaba a los juzgadores para el pago de gasolina y viáticos 

a las escoltas que tenían asignadas para resguardarlos. 

 

RICARDO RAPHAEL 

POLÍTICA ZOOM 

Conapred: refutaciones 

Es abundante el conocimiento social y la relevancia política del Consejo Nacional 

para Prevenir la Discriminación (Conapred). La robusta reacción pública para 

disputar los argumentos expresados por el presidente Andrés Manuel López 

Obrador son evidencia al respecto. 

Organizaciones sociales de naturaleza muy distinta se expresaron sin ambigüedad 

para defender la pertinencia de la institución, lo mismo que voces diversas de la 

academia y los medios de comunicación. 

No encuentro defensa a favor de una institución del Estado mexicano, amenazada 

con desaparecer, que haya merecido tanto apoyo en un lapso tan corto. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
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ALEJANDRO HOPE 

PLATA O PLOMO 

Sobre el Culiacanazo, ¿qué más no es cierto? 

El 17 de octubre de 2019, Ovidio Guzmán fue capturado por fuerzas federales y 

liberado el mismo día, luego de graves hechos de violencia 

¿Quién dio esa orden? Hasta hace tres días, la respuesta oficial había sido 

categórica: no el presidente de la República. 

En la conferencia mañanera del 18 de octubre, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador recibió una pregunta concreta de un reportero: ¿quién o quiénes fueron los 

que dieron la orden de liberar al hijo de Joaquín Guzmán Loera? Y la respuesta fue 

la siguiente: “La decisión la tomó el Gabinete de Seguridad de manera conjunta, 

colegiada, los secretarios, repito, de la Defensa, de Marina, de Seguridad Pública. 

Yo respaldé esa postura porque considero que lo más importante es la protección 

de las personas.” 

 

PAOLA ROJAS 

FUERA DEL AIRE 

Por un México sin discriminación 

En 2003 se creó el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación con la tarea 

de construir políticas públicas que generaran condiciones de igualdad. Entre sus 

esfuerzos destacan el impulso a favor del respeto a los derechos de las trabajadoras 

del hogar, las personas con discapacidad, la población indígena y la 

comunidad LGBTTTI. Gracias al Conapred contamos con la Encuesta Nacional 

sobre Discriminación, que nos permite tener un diagnóstico claro sobre el fenómeno. 

Se trata de una institución austera en la que colaboran académicos y defensores de 

los derechos humanos con una gran convicción a favor de la igualdad. Aún cuando 

es parte de la Secretaría de Gobernación, el legado de su fundador Gilberto Rincón 

Gallardo, le permite tener una Asamblea Consultiva Ciudadana cuyo peso en las 

decisiones es equivalente al de los funcionarios de gobierno. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/paola-rojas/fuera-del-aire
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/paola-rojas/fuera-del-aire
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

¡TRANQUILOS TODOS! Para que no haya dudas de la honestidad de Irma Eréndira 

Sandoval, la funcionaria ya fue debidamente exonerada por el extraño crecimiento 

de su patrimonio, tras una larga investigación... ¡de Irma Eréndira Sandoval! 

 

LUEGO de la exhibida que le puso el periodista Carlos Loret de Mola sobre la rápida 

acumulación de casas, fincas y departamentos a precios de envidia, la 

propia Secretaría de la Función Pública emitió una "tarjeta informativa" en la que da 

por buena la lista de bienes que posee su titular. Ah, pero eso sí, dice que son más 

baratitos porque lo que importa es lo que costaron y no lo que valen. 

 

LO MÁS sorprendente es que la SFP, como si se tratara de alguien ajeno, dice que 

se intenta dañar la reputación de Sandoval, "que siempre ha demostrado ser 

totalmente recta y honesta en su actuar público y privado". Así, nomás, de un 

plumazo y sin necesidad de pruebas. 

 

DA LA impresión de que en la 4T están preocupados de que Irma Eréndira 

Sandoval pase de ser "la implacable" a convertirse en "la implicable". 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-06-22/op182507?pc=102
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Ricos vergonzosos 

"Lo único que me gusta 

de los ricos es su dinero". 

Nancy Astor 

  

Carlos Loret dio a conocer que la secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira 

Sandoval, y su esposo, el académico y comentarista John Ackerman, acumularon 

un patrimonio inmobiliario de hasta 60 millones de pesos, cinco veces más de lo 

que asienta su declaración patrimonial. Cinco propiedades fueron compradas en 

efectivo cuando ambos eran investigadores de la UNAM. La sexta fue un terreno 

supuestamente cedido por el gobierno del Distrito Federal en 2007 que hoy tiene 

300 metros cuadrados de construcción. 

Ackerman respondió que estas propiedades son fruto del trabajo de ambos y de 

donaciones de sus familias: "No estamos obligados a explicarle nada a nadie con 

respecto al patrimonio que logramos construir con gran esfuerzo, y con las 

generosas aportaciones de nuestros familiares, antes de que Irma Eréndira ocupara 

cargo público alguno". Dijo que presentará demandas contra Loret por la filtración 

de datos personales y lo hizo responsable "por cualquier agresión o extorsión que 

pudiera sufrir mi familia a raíz de su irresponsable y criminal reportaje". 

 

"Aquí nadie le descubrió nada a nadie. La declaración... se encuentra en regla y 

reporta todos y cada uno de nuestros bienes con absoluta precisión. La nota de 

Loretito presenta estos datos de manera engañosa (transformando mágicamente 

departamentos y un terreno en 'casas'), recurre a imágenes que no corresponden 

en absoluto con la realidad y ofrece interpretaciones fantasiosas sobre el origen de 

los bienes, pero no aporta ningún dato adicional más allá de lo ya declarado por la 

Secretaria". 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/ricos-vergonzosos-2020-06-22/op182509?pc=102
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DENISSE DRESSER 

La 'nueva' mafia 

Como una nueva mafia en el poder. Como una famiglia siciliana, sólo que en versión 

mexicana. El gabinete de López Obrador tuiteando al unísono, en defensa del honor 

de Irma Eréndira Sandoval, una pobre víctima de los que no quieren combatir la 

corrupción. Todos los hombres y las mujeres del Presidente, tuiteando en sincronía 

para proteger la reputación de la martirizada secretaria. Demostrando cómo opera 

la política en la "Cuarta Transformación" y cuán poco ha cambiado ese 

funcionamiento, desde que Morena llegó al poder. Las instituciones y quienes 

trabajan en ellas, puestas al servicio del Don Corleone de la 4T. 

 

Más de 20,000 personas han muerto por Covid-19, habrá entre 6 y 10 millones de 

nuevos pobres este año, se pierden 8 empleos por minuto, y el pico de la pandemia 

varía cada vez que López-Gatell habla. Pero el lopezobradorismo no parece 

preocupado o centrado en estos temas. Su actitud no es la de un gobierno sino la 

de un clan. Y en las últimas semanas hemos contemplado su radicalización: las 

mentiras que dice, las incongruencias que defiende, las simulaciones que 

escenifica, las instituciones que descuartiza, las renuncias que produce, el silencio 

atemorizado que induce. 

 

SACAPUNTAS 

Impugnan decreto presidencial 

Sin hacer tanto ruido, el gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles, marcó línea 

sobre una acción que hizo suya la oposición en el Congreso: impugnar ante la Corte 

el acuerdo presidencial para que las Fuerzas Armadas puedan participar en tareas 

de seguridad pública. Este lunes vences el plazo y, por lo pronto, la presidenta de 

la Cámara, Laura Rojas, se sumó a las impugnaciones, apoyada por colectivos 

como #SeguridadSinGuerra. 

Está de regreso 

Importante noticia dio a conocer ayer el director del IMSS, Zoé Robledo, al informar 

que, después de 15 días de aislamiento, resultó negativo a la prueba de COVID-19 

y este lunes retoma sus actividades para seguir atendiendo la emergencia sanitaria 

junto con el gabinete de Salud y los directores de clínicas y hospitales del Instituto. 

https://www.reforma.com/la-nueva-mafia-2020-06-22/op182511?pc=102
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/columna-sacapuntas-lunes-22-de-junio-2020-el-heraldo-de-mexico-silvano-aureoles-zoe-robledo-yeidckol-polevnsky-alfonso-ramirez-cuellar-felipe-de-jesus-gutierrez-ileana-villalobos-rutilio-escandon/
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

“Andrés Manuel sigue siendo el mismo, pero sí hay un cambio sutil por lo que hace 

a su visión del papel del Presidente de la República”, comenta el antropólogo, 

sociólogo, miembro del Sistema Nacional de Investigadores Sociales, Héctor Díaz 

Polanco. 

Hace muchos años que conoce a López Obrador. Ha seguido al tabasqueño en su 

lucha y es hoy una de las figuras importantes —emblemática, diríamos— de 

Morena, donde actualmente ostenta el cargo de Presidente de la Comisión Nacional 

de Honor y Justicia. 

A punto de cumplirse dos años del triunfo de AMLO en la elección presidencial (1° 

de julio del 2018), Díaz Polanco nos dio (en La Entrevista para El Heraldo TV) su 

visión de los que ha significado esta etapa para el país y para el propio Presidente. 

 

FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  La hora de la verdad. Autoridades castrenses mexicanas confirmaron la 

detención de tres familiares del líder del Cártel de Santa Rosa de Lima. Las 

autoridades estatales y federales detuvieron a 26 personas, todos miembros del 

cártel bajo las órdenes de José Antonio Yépez Ortiz, alias El Marro. En respuesta, 

miembros de esa organización criminal realizaron bloqueos y quema de vehículos. 

La Sedena informó que entre los detenidos están la madre y la hermana de El 

Marro. Horas más tarde, en un tono absolutamente retador, mostró en videos no 

sólo su ignorancia sino su odio al orden establecido. Al más puro estilo del Cártel 

del Pacífico, advirtió que vendrá una ola de sangre. No hay opción: si está 

acorralado hay que detenerlo. Otra determinación pondría en ridículo al gobierno 

mexicano. No cedan. 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/hector-diaz-polanco-sociologo-analisis-comportamiento-andres-manuel-lopez-obrador-presidente-morena-entrevista-heraldotv-martha-anaya-columna-alhajero/
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1389559
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1389559
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Los tres jinetes del Apocalipsis que cabalgan en... 

Los días recientes han traído un agravamiento de las tres principales amenazas que 

se ciernen sobre el país: la pandemia del covid-19, la violencia criminal y la 

contracción de la economía. 

Comencemos con el coronavirus. 

Luego de un relajamiento de las medidas de sana distancia —tanto en las 

recomendaciones oficiales como en la práctica cotidiana de la gente— el ritmo de 

contagio se ha venido acelerando. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Un país de locos 

Lo sucedido en los últimos días, en prácticamente todos los ámbitos de la vida 

nacional, es algo, literalmente, de locos: ni una pizca de sensatez, de sentido 

común, de buscar un esfuerzo común en un país postrado por la crisis sanitaria, 

económica y de seguridad. 

El sábado, Celaya tuvo su culiacanazo: bloqueos, ataques armados, cierre de 

carreteras, quema de automóviles, trailers y negocios. Un día antes, toda una familia 

había sido asesinada por sicarios, incluyendo a una mujer embarazada y una niña 

de dos años. En Caborca, Sonora, los enfrentamientos entre grupos criminales 

dejaron 12 muertos. 

 

LEO ZUCKERMANN 

La cola del PRI 

Lo natural es pensar que como oposición. Pero en política, lo evidente no es 

necesariamente lo cierto. Es más, puede ser que algunos jueguen el papel de 

opositores y otros, a favor del gobierno de López Obrador. 

Los priistas son los que tienen más que perder en los comicios que vienen. De las 

quince gubernaturas en juego, ocho las gobierna actualmente el tricolor. De 

perderlas, el PRI se quedaría sólo con cuatro gubernaturas de las 32 (Coahuila, 

Hidalgo, Estado de México y Oaxaca). Vería muy mermada su presencia regional. 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/los-tres-jinetes-del-apocalipsis-que-cabalgan-en-mexico/1389547
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/un-pais-de-locos/1389548
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/la-cola-del-pri/1389546
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ALICIA SALGADO 

Equipo desintegrado aumenta déficit comercial 

Al cierre del 2019, el déficit comercial de la industria química fue superior a 20 mil 

300 millones de dólares, uno de los más elevados de México, resultado de la caída 

en el suministro de amoniaco, benceno, estireno, etileno, óxido de etileno, 

polietileno de alta y baja densidad, propano, propileno y tolueno, entre los más 

relevantes, reservados en producción y comercialización para el monopolio de 

Pemex, que dirige Octavio Romero. Pero éste no ata ni desata. 

La industria química atrajo cerca de dos mil millones de dólares en los últimos cuatro 

años. Tiene, además, 15 mil millones de dólares en activos, impulsada por el 

crecimiento de la demanda y el consumo en México al doble del PIB y apalancados 

en la perspectiva de que tendrían suministro estable y confiable de Pemex de 

materias primas, incluyendo el gas natural como insumo y como energético. ¡Les 

falló, Pemex les falló! 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

IBM, que ahora es dirigido por Arvind Krishna, está apoyando a las empresas para 

que gestionen los diferentes retos derivados del retorno al lugar de trabajo una vez 

que se levanten las medidas de cuarentena destinadas a contener la propagación 

de covid-19. Para lograrlo, diseñó una plataforma llamada IBM Watson Works, la 

cual analiza los datos internos para apoyar en la toma de decisiones sobre el 

reingreso al lugar de trabajo, la administración de oficinas, la asignación de espacios 

y otras prioridades asociadas a la contingencia sanitaria. IBM Watson Works 

funciona gracias a que combina diferentes herramientas tecnológicas y también 

cumple con las tradicionales normas éticas en el manejo de información. 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/equipo-desintegrado-aumenta-deficit-comercial/124107
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/124103
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JOSÉ YUSTE 

Sheinbaum, cuando la salud gana a la economía 

Claudia Sheinbaum hace bien. Privilegia la salud frente a la economía. ¡Imagínese! 

Una Ciudad de México, con más 8.5 millones de habitantes, que llega a tener 21 

millones de habitantes contando la zona conurbada, de seguir la cadena de contagio 

multiplicándose, se convertiría en una catástrofe sin precedentes. Llevaría a cerrar, 

todavía más, la economía. 

MARICARMEN CORTES 

Arturo Herrera inicia operación cicatriz con los empresarios 

El Premio Naranja Dulce de la semana es para el secretario de Hacienda, Arturo 

Herrera. 

Tal parece que, ante la ausencia de Alfonso Romo, el aún jefe del Gabinete 

Económico y de la Oficina de la Presidencia de la República, quien está 

desaparecido de la agenda pública desde el inicio de la pandemia, el secretario de 

Hacienda ha comenzado a tomar las riendas para hacer una operación cicatriz con 

el sector privado, pues no hay duda de que sin la participación de los empresarios 

se agudizará la recesión y se retrasará la recuperación económica del país, la cual 

no será, definitivamente, en forma de V. 

 

 

TRASCENDIO 

Trascendió 

Que ante la reacción violenta de José Antonio Yépez Ortiz, El Marro, luego de la 

captura de su madre y su hermana el pasado sábado en Celaya, en el gobierno 

federal no quieren sorpresas y ya se ha girado la instrucción a personal de diversas 

dependencias para que extremen precauciones y refuercen la seguridad de oficinas 

públicas. 

En el primer círculo del gabinete de seguridad hay confianza en que el cerco tendido 

en torno al jefe del cártel Santa Rosa de Lima se ha cerrado lo suficiente para 

capturarlo en breve, pero quieren evitar una tragedia. 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/sheinbaum-cuando-la-salud-gana-la-economia/124102
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/arturo-herrera-inicia-operacion-cicatriz-con-los-empresarios/124105
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_757
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_757


 

 

85 
 

CARLOS PUIG 

El silencio de Olga Sánchez Cordero 

Para ser un organismo del que no se sabía el nombre, el presidente López Obrador 

le ha dedicado al Conapred demasiado tiempo. 

Miércoles, jueves y viernes habló de él, nunca en buenos términos. Habló mal de 

su presidenta, ahora ex presidenta “renunciada”; de la labor del consejo y sus 

resultados, de su presupuesto, de su diseño institucional, del título de sus 

direcciones generales, de su ubicación en el organigrama general del gobierno 

mexicano. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

En el túnel 

Hemos entrado al túnel de la crisis económica sin haber salido del túnel de la 

pandemia. La crisis económica no está adelante de nosotros, sino desplegándose 

ya, día con día, con enorme dureza, sobre millones de mexicanos. 

Los pronósticos de que el país decrecerá este año un 6 o un 8 o un 10 por ciento 

parecen echar hacia delante el hecho, como si el quebranto fuera a presentarse de 

golpe al final del año. 

CARLOS MARIN 

Vida a Conapred y disculpas a Chumel 

La intolerancia empata con los 10 años de la muerte de Carlos Monsiváis, quien 

en Para todas las cosas hay sazón (imprescindible Días de guardar, editorial Era, 

1970), atribuyó al neoporfirismo clasemediero la acuñación del epíteto: “Naco, 

dentro de este lenguaje de discriminación a la mexicana, equivale a proletario, 

lumpenproletario, pobre, sudoroso, el pelo grasiento y el copete en alto, el perfil de 

cabeza de Palenque, vestido a la moda de hace seis meses, vestido fuera de moda 

o simplemente cubierto con cruces al cuello, o más de doscientos pesos. Naco es 

los anteojos oscuros a la media noche, el acento golpeado, el futbol llanero, el vapor 

general, el California Dancing Club, la herencia del peladito y del lépero, hacer hijos 

es hacer patria, los residuos de ahí va el golpe (…). Naco es el insulto que una clase 

dirige a otra y que los mismos ofendidos aceptan y esgrimen como insulto, pudiendo 

perfectamente hacerlo como autoelogio, del mismo modo en que los estudiantes 

alemanes se autocalifican como cerdos para recoger con sarcasmo la agresión 

burguesa”. 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/el-silencio-de-olga-sanchez-cordero
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/el-silencio-de-olga-sanchez-cordero
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/en-el-tunel
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/en-el-tunel
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/vida-a-conapred-y-disculpas-a-chumel
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/vida-a-conapred-y-disculpas-a-chumel
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DIEGO FERNÁNDEZ DE CEVALLOS 

Las trampas de los ineptos 

El Issste aclaró POSTERIORMENTE a lo sucedido que fue un SIMULACRO ¡Ajá! 

Se refirió a la fotografía en la que aparece López Obrador visitando a un “paciente” 

de coronavirus en un hospital de Cuernavaca. La tardía “aclaración” hace creíble lo 

divulgado en redes sociales, que el encamado, gozando de cabal salud, es un 

escolta del Presidente, que usaron de maniquí. 

 

 

CONFIDENCIAL 

Guillotina en Morena 

La pugna en Morena cada vez va subiendo más de tono. El fin de semana, la 

Comisión de Honestidad del partido no sólo inició un procedimiento contra Yeidckol 

Polevnsky por supuestas omisiones y faltas a normas internas, sino además resolvió 

sancionar a Alejandro Rojas Díaz Durán, suplente del senador Monreal, por “actos 

anticipados de campaña” y “promoción personal”, por lo que le fueron suspendidos 

sus derechos políticos por seis meses. “La nomenclatura ya echó a andar la 

maquinaria para hacer fraude en la elección interna de dirigentes”, acusó ayer 

Rojas. 

‘Candidaturas, detrás del pleito contra Yeidckol’ 

ENRIQUE QUINTANA 

La realidad de la pandemia y la economía 

1.- La pandemia está lejos de haber sido controlada en el mundo. Por el contrario, 

a nivel global, está en su peor momento. El número de nuevos casos el 19 de junio 

rebasó los 180 mil, lo que implica el mayor registro para un solo día. El crecimiento 

del número total de contagiados en los últimos 10 días fue de 1.8 por ciento al día. 

Si se mantuviera esa tendencia, terminaríamos este mes con casi 10 millones de 

casos en el mundo. 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/diego-fernandez-de-cevallos/sin-rodeos/las-trampas-de-los-ineptos
https://www.milenio.com/opinion/diego-fernandez-de-cevallos/sin-rodeos/las-trampas-de-los-ineptos
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/guillotina-en-morena
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/la-realidad-de-la-pandemia-y-la-economia
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DARÍO CELIS 

El endeble regreso de Interjet 

Ahora que las aerolíneas mexicanas empiezan a reestablecer paulatinamente 

vuelos, la gran interrogante es ¿cómo le va a hacer Interjet para servir las 14 rutas 

que anunció? 

Hace poco más de una semana la empresa de Miguel Alemán Magnani informó que 

estará volando entre la CDMX y Acapulco, Chetumal, Mazatlán, Tuxtla Gutiérrez, 

Veracruz, Villahermosa y Zihuatanejo. 

PABLO HIRIART 

El comité de campaña de Irma Eréndira 

Eso de que “hay una campaña” contra Irma Eréndira Sandoval es cuento. Campaña, 

la suya. 

Aprovecha cualquier pretexto para hacerse propaganda y finge que es víctima de 

algo. 

¿De dónde sacan –ella y sus amigos del primer círculo presidencial– que publicar 

un hecho cierto –lo de las seis casas y un terreno regalado por el gobierno del DF, 

es una “ofensa”? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/el-endeble-regreso-de-interjet
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/el-comite-de-campana-de-irma-erendira
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

La presidenta 

En poco más de un año, Beatriz Gutiérrez Müller pasó de ser la esposa a la que 

escuchaba Andrés Manuel López Obrador y carecía de voto y veto, a la esposa a la 

que el Presidente le hace caso y lo lleva a modificar políticas públicas y acciones de 

gobierno. La vimos actuar por primera vez cuando lo empujó a un diferendo 

diplomático con España por exigir a manotazos una disculpa por la Conquista, hace 

más de 500 años, y recientemente, al empujarlo a firmar la muerte de un órgano 

contra la discriminación –que surgió del activismo y la presión de luchadores de la 

verdadera izquierda mexicana en beneficio de la nación–, y provocar una polémica 

censura a la libertad de expresión. 

A lo largo de este tiempo, Gutiérrez Müller se ha colocado en las antípodas de lo 

que su complaciente esposo dice no ser: déspota, autoritaria e intolerante. El último 

episodio, discutido ampliamente, sobre la insensibilidad y torpeza de Mónica 

Maccise, que como titular del Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación 

invitó al comediante Chumel Torres a un foro sobre racismo y clasismo después de 

que se había referido de manera racista y clasista sobre el hijo menor de la pareja 

presidencial. 

 

SALVADOR CAMARENA 

Covid-19 en la misión de México en la ONU 

Isidro Baldós, chofer del embajador de México ante la Organización de Naciones 

Unidas, Juan Ramón de la Fuente, falleció la madrugada del viernes 8 de mayo en 

un hospital de la ciudad de Nueva York, luego de más de tres semanas de 

permanecer hospitalizado, lo que incluyó intubación, a consecuencia del Covid-19. 

Baldós, mejor conocido como “Rod”, murió una semana antes de su cumpleaños. 

El 15 de mayo habría cumplido 62 años. O 70. Y era lo más parecido a un histórico 

en la representación mexicana ante la ONU. “El Buen Rod”, dijo al enterarse del 

fallecimiento un extitular de esa oficina. Para otros, su apodo era “Drod”. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/la-presidenta
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/covid-19-en-la-mision-de-mexico-en-la-onu
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MACARIO SCHENTTINO 

Utopías, siempre utopías 

Los seres humanos no están hechos para vivir en grupos demasiado grandes. 

Cuando se vive en grupo y se colabora para conseguir comida y defenderse, se 

corre el riesgo de que alguno no haga su parte, pero coseche de lo que hacen los 

demás. Un gorrón o, como le dicen en inglés, “free rider”. Peor todavía, puede existir 

un miembro del grupo que no sólo no coopera, sino que extrae recursos de los 

demás, un matón o “bully”. Identificar al gorrón y al matón se convierte en algo 

determinante para que el grupo sobreviva. 

Pero nuestra capacidad de recordar nuestra historia común con otras personas, 

necesaria para ello, es limitada. Se ha estimado que el límite es de 150 personas, 

pero es más frecuente que esté por debajo de cien. 

 

MARTI BATRES  

La primera reforma fiscal de la 4T 

El tema del Estado de bienestar remite necesariamente a la cuestión fiscal. Sin 

ingresos tributarios constantes y crecientes, no hay progresividad de derechos 

sociales que sea posible. 

El endeudamiento, la venta de petróleo o la enajenación de bienes públicos pueden 

proporcionar recursos, pero de manera efímera. Sólo los recursos fiscales se 

acompañan de seguridad, tanto jurídica como financiera. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/utopias-siempre-utopias
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/marti-batres/la-primera-reforma-fiscal-de-la-4t
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ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | Alfa, cuando la liquidez es prioridad 

Como inciertas e imprevisibles calificó el grupo que preside Armando Garza 

Sada las consecuencias de la emergencia sanitaria del coronavirus que afecta a 

todo el mundo, y la estrategia financiera para responder a la coyuntura es privilegiar 

a como dé lugar la liquidez que implica no sólo la baja de inversiones, el ejercicio 

de líneas de crédito aprobadas previamente sino también la cancelación 

consensuada de los pagos de dividendos de algunas de sus subsidiarias 

programados para este año. Alfa finalizó el primer trimestre del año con 2 mil 290 

millones de dólares. 

El viernes los accionistas de Nemak, que dirige Armando Tamez 

Martínez, aprobaron cancelar el pago de la segunda, tercera y cuarta exhibición del 

dividendo, programados para julio, octubre y diciembre, y sólo se concretó el pago 

de abril. Días antes Alpek a cargo de José de Jesús Valdez Simancas también 

canceló el dividendo que se habría pagado a partir del 1 de junio. La pregunta es de 

qué más podría echar mano Alfa para soportar el vendaval. 

 

 

Pepe Grillo 

El Marro, bestia herida 

A cambio de generar algunos empleos, menos que un hotel de una cadena de lujo, 

atrajo a la entidad a bandas de malandros que comenzaron huachicoleando y 

terminaron exprimiendo comunidades enteras. 

Por la lucha entre delincuentes, Guanajuato ascendió de manera vertiginosa en la 

lista de entidades con más homicidios dolosos. 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-alfa-cuando-la-liquidez-es-prioridad-5395185.html
https://www.cronica.com.mx/notas-el_marro_bestia_herida-1156929-2020
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Federico Arreola 

Riva Palacio, ahora contra la señora Gutiérrez Müller 

Hay periodistas que no conocen o no han entendido —tal vez han olvidado— uno 

de los preceptos délficos, en mi opinión el más sabio de todos: “nada en exceso”. 

¿Tenía sentido que Raymundo Riva Palacio decidiera dedicar su columna de El 

Financiero a insultar a Beatriz Gutiérrez Müller, solo porque esta mujer hizo lo que 

cualquier madre haría frente a agresiones cobardes y vulgares contra su hijo menor 

de edad? 

 

Ricardo Alemán 

¡Se los dije, Obrador liberó a "El Chapito"! 

En pocas ocasiones, como hoy, se puede utilizar de mejor manera la vieja 

expresión, "¡se los dije!". 

¿Por qué? 

Porque el 17 de octubre de 2019, en un tuit revelamos lo que ocho meses después 

confirmó el propio presidente López Obrador. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-riva-palacio-ahora-contra-la-senora-gutierrez-mueller-conapred-amlo.html
https://lasillarota.com/opinion/columnas/se-los-dije-obrador-libero-a-el-chapito/404636
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Alejandro Paez Varela 

Papas en Marte 

Regreso al súper por tercera vez. Las dos primeras me asustó la presencia de tantos 

repartidores de Cornershop, la empresa de entregas a domicilio. Son los más 

temerarios compradores que conozco. Ven la tienda como Secretario de Estado en 

tiempos de Enrique Peña Nieto: van en contrasentido, estiran el brazo sobre tus 

hombros y se llevan todo lo que esté a su alcance. Pero ellos tienen prisa porque 

se la juegan por un porcentaje (bueno, los otros también). Están expuestos al 

coronavirus como nadie y quizás por eso se vuelven temerarios. Su seguridad está 

vulnerada, creo; la de los otros pasa a segundo plano. Los entiendo pero no los 

justifico. En fin: regreso al súper por tercera vez en la semana porque hay menos 

gente. Evito a toda costa las frutas y verduras porque es allí donde se amontonan 

más. Alguien debería enseñarles nuevos modales de COVID-19 antes de que sea 

COVID-21. Hacen falta ideas simples, como establecer rutas seguras de circulación 

para clientes y dar un trato especial, seguro y por separado a los repartidores a 

domicilio. Se va a terminar la pandemia (la próxima semana, dice López-Gatell; es 

decir, algún día) y quizás ajusten sus protocolos. 

Y regreso al súper para resurtirme porque creo que será un encierro más largo de 

lo que había pensado. Gran parte de mis actividades son de encierro, así que me 

preparo para resistir en casa. Fui por cosas de limpieza como trapeador y escoba, 

geles de cloro, limpiadores de trastes y toallas desechables de cocina. Y más 

alcohol. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.sinembargo.mx/22-06-2020/3809307


 

 

93 
 

 

 

Rozones 

Como sea, son relevantes 

Nos hacen ver que aun con el argumento de que no son casos nuevos de contagios, 

sino casos que se integraron a los registros en las últimas 24 horas, como lo hizo 

notar ayer el director de epidemiología, José Luis Alomía, con los cinco mil 343 

casos positivos y las mil 44 nuevas defunciones, la lectura de estos indicadores 

dista de reportarse con menor relevancia en la opinión pública. En cuanto al número 

de contagios, por ejemplo, el país superó a Pakistán y lo desplazó del décimo cuarto 

lugar mundial en la cifra total de contagios, y en cuanto a defunciones fue el primer 

fin de semana que el registro diario superó las mil. Esto último es importante pues 

empieza a llamar la atención, la gran cantidad de casos que se suman a destiempo, 

o se “dosifican”: tan sólo en la semana que concluyó casi el 70 por ciento de las 

defunciones registradas es atemporal. Esperemos que esta semana el 

subse López-Gatell ya no se distraiga tanto en el perfil político de su cuenta de 

Twitter. 

Javier Solórzano Zínser 

¿No pasa nada? 

Pudiera ser que el Presidente esté pasando por días difíciles, pero si nos atenemos 

a lo que dice y a cómo reacciona, todo indica que quizá para él no pasa nada. 

A los riesgosos indicadores económicos se han venido sumando circunstancias que 

deberían, presuponemos, obligar al Presidente y a su gobierno a hacer un alto en 

el camino y revisar lo que está pasando en su interior. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/sea-son-relevantes-358455
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/pasa-358456
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Bibiana Belsasso 

“Para alargar juicios inventan cosas los propios abogados de oficio” 

Hace once años después de ser detenido, el jefe de la banda de Los Rojos, principal 

secuestrador y asesino de la joven Silvia Vargas, hija del empresario y deportista 

Nelson Vargas, recibió un amparo para que le sea reabierto su proceso porque una 

década después, un juez consideró que no tuvo un abogado de oficio adecuado. Lo 

quieren liberar como a los secuestradores de Hugo, el hijo de Isabel Miranda, y a 

los cómplices de Florence Cassez. 

Es inadmisible e injustificable que, a tantos años, en estos casos, no se pueda cerrar 

una sentencia definitiva porque se interponen una y otra vez amparos, hay jueces 

dispuestos a otorgarlos por cualquier causa y los criminales terminan quedando en 

la impunidad. 

 

Ángeles Aguilar 

Toledo amaga nacionalizar litio y alarma en IP 

Cubetada de agua fría… La falta de certeza jurídica aunada al ríspido escenario 

económico que se respira se tradujo en un profundo desplome para la inversión. 

La semana pasada de Inegi de Julio Santaella, reportó que al primer trimestre de 

este espinoso 2020, la inversión total en el país como proporción del PIB fue de 

apenas 19.6%, su peor nivel en más de 16 años. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/alargar-juicios-inventan-cosas-propios-abogados-oficio-358421
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/toledo-amaga-nacionalizar-litio-alarma-ip-358414
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Arturo Damm 

Aclarando el punto 

La economía tiene dos frentes complementarios, oferta y demanda. Para que haya 

demanda debe haber oferta: se demanda lo que se ofrece. Para que haya oferta 

debe haber demanda: se ofrece lo que se demanda. 

A nivel de la economía en su conjunto tenemos la demanda agregada (DA) y la 

oferta agregada (OA). La DA se compone por la demanda de las familias (DF), de 

las empresas (DE), del gobierno (DG) y de los extranjeros (DEX), que son las 

exportaciones, de tal manera que DA = DF + DE + DG + DEX. La OA se compone 

de la producción de bienes y servicios realizada en el país, el producto interno bruto 

(PIB), más las importaciones (IM) y, dado que no todo lo producido en el país se 

ofrece en el país, porque una parte se exporta, menos las exportaciones (EX), por 

lo que OA = PIB + IM – EX. 

 

 

Marco A. Mares 

Impuesto verde a Pemex y CFE 

Una cuarta parte de los estados de la República Mexicana (ocho de los 32) se 

disponen a cobrar un impuesto verde a las dos principales empresas energéticas 

del país: la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y Petróleos Mexicanos (Pemex). 

Es un bloque de gobernadores que además interpondrán controversias 

constitucionales contra la política del gobierno federal que busca castigar la 

generación de energías limpias y dar salida al creciente volumen de combustóleo 

que genera Pemex. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/aclarando-punto-358415
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Impuesto-verde-a-Pemex-y-CFE-20200622-0019.html
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La Gran Carpa 

Domador 

El director general del IMSS, Zoé Robledo, retomará sus labores de manera 

presencial, luego de permanecer en aislamiento tras ser diagnosticado con Covid-

19. Después de 15 días dio negativo a una prueba para detectar el virus y añadió 

que donará plasma cuando esté en condiciones. 

Issac Katz 

Pensiones (II) 

La semana pasada mencioné que, ante el envejecimiento paulatino de la población, 

el sistema de beneficios definidos era fiscalmente insostenible, por lo que en 1997 

se sustituyó con un sistema de contribuciones definidas en cuentas individuales de 

retiro administradas por las afores. Como señalé, este sistema tuvo un problema de 

diseño inicial que fue que las aportaciones patronales, del gobierno y de cada 

trabajador a la cuenta individual son notoriamente bajas (6.5% del salario de 

cotización), por lo que la tasa de remplazo (el monto de la pensión como porcentaje 

del último sueldo) será de entre 30 y 35%; una pensión notoriamente baja. 

Dada la importancia de tener un mayor saldo en la cuenta del trabajador al momento 

de su retiro es que es necesario incrementar las aportaciones y sugerí que 5% de 

las aportaciones que las empresas hacen al Infonavit se acumulen a las cuentas de 

retiro, lo que llevaría la tasa de remplazo a alrededor de 70 por ciento. Además, 

incentivar con estímulos fiscales el ahorro voluntario de largo plazo con 

aportaciones voluntarias de cada trabajador a su cuenta. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200622-0011.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Pensiones-II-20200622-0010.html
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Dinero 

¿Cuántos clientes están incorporados al programa de diferimiento de pago de 

deudas de los bancos? La Asociación de Bancos de México dice que recibieron más 

de 8 millones 300 solicitudes. Habla la Asociación de que en conjunto tendrían un 

valor de 709 mil millones de pesos. Pero ¿habría que restar el número e importe de 

las solicitudes no aceptadas? El programa es desventajoso para los clientes. No 

permite adelantar pagos parciales ni el total, no hay salida hasta cumplir cuatro 

meses. En ese lapso los bancos cobran intereses ordinarios pero dicen que no 

cobrarán moratorios. La mayoría de los créditos diferidos están en el sector de las 

Pymes y las tarjetas de crédito. El caso es que al cumplirse los cuatro meses las 

deudas comenzarán a ser exigibles y los bancos se encontrarán con la realidad de 

que sus clientes no tienen dinero. No tenían cuando comenzó el programa, menos 

tendrán al final, después del encierro. En estas difíciles circunstancias, el secretario 

de Hacienda, Arturo Herrera, anunció que los bancos restructurarán las deudas. 

Suena bien ¿pero cuáles serán las condiciones? Ganaron al diferir los créditos –

representan el 80 por ciento de su cartera– pues no tuvieron que registrarlos como 

cartera vencida. Este tema es uno de los más difíciles que enfrentará el secretario 

Herrera. 

 

Astillero 

A diferencia de lo sucedido el 17 de octubre del año pasado en Culiacán, Sinaloa, 

cuando, bajo presión extrema, grupos de élite del Ejército mexicano dejaron libre a 

Ovidio Guzmán López, miembro de una familia cupular en el crimen organizado, 

el cártel de Santa Rosa de Lima (CSRL) no pudo impedir en Guanajuato que 

policías y personal castrense detuvieran a la madre, la hermana y una prima o novia 

del jefe máximo de esa banda regional, José Antonio Yépez Ortiz, alias El Marro. 

La Secretaría de la Defensa Nacional informó ayer que, junto con elementos de la 

Guardia Nacional y la Fiscalía General del Estado de Guanajuato, había cumplido 

un día antes, el sábado, una orden de cateo en un domicilio del poblado de San 

Isidro Elguera, municipio de Celaya, donde había encontrado un kilogramo de 

metanfetaminas y más de dos millones de pesos. Entre los detenidos estuvieron las 

tres mujeres a las que en un boletín de prensa la Sedena señaló como presuntas 

operadoras financieras de la organización delincuencial 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/06/22/opinion/008o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/06/22/opinion/010o1pol
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Editorial 

Trump, en la cuerda floja 

Luego de superar con éxito el juicio político ( impeachment) que intentaron realizarle 

los legisladores demócratas, el presidente estadunidense, Donald Trump, parecía 

encaminarse a una relección inevitable, sin más obstáculos que un candidato 

opositor tan gris e insustancial como ex vicepresidente Joe Biden. 

Sin embargo, los acontecimientos de los tres meses recientes han colocado al 

magnate neoyorquino en una súbita posición de debilidad, que tuvo su más reciente 

expresión en el desastre político ocurrido en Tulsa, Oklahoma, donde el republicano 

realizó un mitin de campaña en un auditorio con capacidad para 19 mil personas al 

que sólo asistieron poco más de 6 mil, pese a que el propio Trump había alardeado 

que había recibido un millón de solicitudes para ingresar al acto. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/06/22/edito

